

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año I.—Núm. 136

Palma de Mallorca.—Viernes 4 de Noviembre de 1921

Precio: 10 céntimos

VALORACIONES AGENAS

Juan Alcover y la crítica

El proyecto de levantar en Palma un monumento a la musa de Juan Alcover coincide con un interés casi universal que se despierta a favor de nuestro máximo poeta. Le han dedicado interesantes estudios ilustrados críticos nacionales. Se han ocupado recientemente de su lírica importantes revistas inglesas, francesas e italianas. Su obra va recopilándose. Se anuncian traducciones de sus poesías en italiano. En calidad de crítico, pocos le habían considerado hasta ahora. Nosotros señalamos recientemente en estas columnas la gran importancia de Juan Alcover por su labor en prosa y su doctrina estética. Un joven escritor catalán, de profundas capacidades, José M.^o Capdevila, le dedica, en este sentido, una serie de artículos que nos complacemos en reproducir:

Joan Alcover

L'art utilitari

Havíem parlat en un article precedent a favor de l'art utilitari. Molts, en sentir parlar d'art utilitari, tot seguit es malfien, i pensen que voldríem limitar els amplex horitzons de l'art als productes de la terrisseria i de la forja. I és que la dificultat està en entendre'ns sobre l'extensió del mot utilitari.

Un dia Socrates deia que unes mateixes coses podien ésser belles o lleugeres, segons fossin ben utilitzades o mal utilitzades. Així, una cullera, posava per exemple, seria bella mentre s'utilitzés segons sa natura reclamada, sino, perdria sa bellesa.

A Catalunya tenim a favor de l'art utilitari l'autoritat d'un gran poeta, d'En Joan Alcover. Te una conferència que mai serà prou meditada, on, parlant de la humanització de l'art, conté d'una damisel-la, coneguda seva, que va sofrir una desil·lusió perquè el seu promès en lloc d'obsequiar-la amb una crisantema va donar-li un préssec. Ell bé deia: «Doncs jo trobo el préssec més perfumat i més bonic i més poètic que la crisantema.—I ella:—Sí, però es menja.—Angel meu, reprénia el jove, recorda't de l'escritura: «lignum pulcrum visu, et ad vescendum suave». «Aquesta damisel-la i el seus consanguinis de l'aristocràcia artística—comenta l'Alcover—i els que com ella fonamenten en la divina insubstancialitat la distinció suprema, sens dubte s'escandalitzaran que jo em declari propagandista de l'art utilitari: així, tal com sona, utilitari a benefici de l'artista, a benefici dels pobles, a benefici de l'art mateix.»

Es cert que l'art no es compendria sense la contemplació. Però precisament l'art representa ja íntima unió de contemplació en la vida activa. I la contemplació s'esvaeix en l'atmosfera estèril de la mania, quan vol prescindir dels objectes i esdevenir un joc de fantasmagoria. «Es que nosaltres—diu l'Alcover—murmurem com Judes contra la superfluitat del jardí olorós que unia els peus de Jesús i perfuma ja vint segles l'ànima del món? Es que osem les Martes a les Maries? Mai, però ens dol que el sagrat perfum de la poesia serveixi per a ungrir els peus de no sé quin eslix luxuriant, cavilós, «d'esperit carnal i de carn trista», que escarneix el vot de castedat amb el vot d'esterilitat.»

Així,—algú podria objectar—és que estenen tant el sentit del mot utilitari, que no resta cap mena d'activitat de l'esperit que no l'integri. Sí; crelem que mai un ésser troba cap activitat que li convingui, si no és adequada a la seva natura. I la natura humana no pot prescindir en aquesta vida de cap moment de la seva finalitat pròpia i de l'acció que ha de dur-li, i així tot ha

de tenir per ella algun aire utilitari. «La preocupació vulgar—diu el nostre poeta—que la paraula «útil» és quasi bé sinònima de «prosaic» i «antiartístic», no resisteix un moment de curiositat reflexiva. Deixem a part les graduacions i mixtures innombrables que amb l'art i el que no ho és fan i podrien fer-se. El perfum de l'útil, per sí sol, afalaga íntimament la nostra voluntat, encara que no tinguem ni l'esperança ni el desig de l'apropiació.» Res més utilitari que el catolicisme, que tot, fins les contrarietats i la llejor mateixa, les utilitza per al fi de l'home; i res a la vegada tant ple del desinterès més generós. Per això el catolicisme ha pogut pendre com a filla pròpia una obra tan enlairada, tan utilitaria i tan inspiradament bella com la Divina Comèdia.

I, per últim, Joan Alcover, tan escàs en donar notícies biogràfiques seves, parlà d'un record infantívol, com a prova vital de sa tesi, en una pàgina plena d'encís. «Entre els records de ma adolescència, diu, torreja una masia de muntanya, on per breus setmanes m'era permès conèixer el que és viure. Amb mos germans i jo veníem a ajuntar-se el fill del sabater, del notari, del hortolà, del misatje i altres minyons del terme; i amb la fraternitat d'aquells anys delectosos, única vertadera, perquè s'exhala del cor i la sang verge i no de les teories dels drets de l'home i de la igualtat professada i no sentida, gaudíem de la naturalesa amb afició tant més sincera, com que no s'anallitza ni s'explota líricament a sí mateixa. No bé ens trobavem lluny de la vigilància domèstica, els qui d'iem sabates solem descalçar-nos; i encara em sembla sentir en les plantes dels peus la sobta dolçor de la terra escalfada pel sol de primavera. Donava ingrès a la masia un corredor llarguissim, coronat de parees. A l'una banda, un jardí a l'anglesa, farcit de flors i papellones, elegant i pulquerrim; i a l'altra banda, l'hort vesant de les marjades plenes d'ombra, misteri, brunzir d'abelles i cantúries de nius i de salts d'alguia, es disputaven la nostra preferència. I nosaltres, menyspreant el jardí, anavem sempre a l'hort, no per a collir-hi fruites, que sols n'hi havia en esperança; més l'esperança per sí sola, afalagant l'instint estètic i l'instint utilitari, bastava per a ungrir de poesia.»

Tot donant al mot utilitari un sentit tan ample que sembla que tot hi capiga, proveu de meditar-hi i veureu com ell sol esvaïria en la buidor gairebé totes les tendències del món modern, que esterilitzen l'obra dels artistes.—Voleu que l'art prosperi prenent les vies més sanitàries i més humanes?—Cal que no el separeu de la natura de l'home, de l'acció humana; que l'art pugui obeir els manaments en la utilitat que la vida de l'home li reclama en cada instant del seu fluir cap a l'eterna riba.

JOSEP MARIA CAPDEVILA

NUESTROS COLABORADORES

La Universidad española juzgada por Unamuno

(Continuación)

Seguramente que de algunas de las Facultades de nuestras Universidades de España—aunque no por ello españolas—pueden salir conocedores de una rama cualquiera del saber humano: química, física, matemáticas, filología, patología, histología, historia o lo que sea; pero lo que es muy difícil, si no imposible, que salga, es un espíritu orientado en una dirección general y unitaria, es decir, filosófica, del saber

y del estudiar. De la no Universidad española es imposible que surja una filosofía y una ciencia españolas. Y al decir filosofía española no quiero decir un sistema filosófico especial, con sus dogmas privativos, sino un tono general de pensamiento y un cierto tenor de estudio. Como lo es, por ejemplo, el de la eficacia trascendente que ha dominado en los últimos años en la Universidad alemana, y que más que nadie inauguró Fichte, y que tan

poderoso medio de formación espiritual de un pueblo—parézcenos ella buena o mala—ha sido.

Las Universidades españolas carecen de todo valor educativo. Y al decir que carecen de todo valor educativo quiero ante todo y sobre todo decir que no educan la inteligencia de los alumnos—y por ello la voluntad—aunque las instruyan en tales o cuales nociones, no pocas veces absurdas y disparatadas. La verdadera instrucción es lo más educativo que hay. Nada educa el carácter mejor que la verdad; y el culto a la verdad por la verdad misma, sean cuales sean sus aplicaciones prácticas y técnicas, debía ser lo propio de la Universidad.

Ya que nuestras Universidades no sean verdaderos cuerpos con alma creyérase que si hay divisiones en su profesorado fuesen éstas las fecundas y nobles divisiones de origen doctrinal y elevado, que estuviese dividido según tendencias religiosas—en ortodoxos y heterodoxos, v. gr.—o políticos—en derechistas e izquierdistas—económico-sociales, etc. Pero apenas ocurre nada de esto. Cuando oigais que hay una profunda división en un claustro de Facultad universitaria o de Universidad en general, podeis afirmar que no es una división noble y fecunda, por divergencias de criterio doctrinal o pedagógico, sino que es el mismo género de división que divide en bandos a los vecinos del último villorio perdido en el repliegue casi inaccesible de una de nuestras agrestes sierras. Y si la división se viste de ropaje doctrinal, religioso, político o económico-social, decid que esto es un tapujo.

Sé de claustros que estuvieron divididos en rigoristas y laxos, en los exámenes, se entiende, y no por razones de pedagogía sino porque los laxos entendían que ejerciendo rigor en los alumnos éstos se iban a otra Universidad, disminuyendo así las matrículas y perjudicando a patronos de casas de huéspedes, a los dueños de fondas y cafés y aún de otros establecimientos y de rechazo dañando los arbitrios municipales. Dicen que por ahí, fuera de España, hay estudiantes trashumantes que recorren varias Universidades en busca de los profesores más afamados y prestigiosos en sus respectivas disciplinas. Pues aquí las recorren en busca de los más blandos en examinar. Y así se dice que la Fisiología, o el Derecho romano, o la Geometría analítica, o la Botánica están mejor en la Universidad A., B. o C.

El régimen económico de nuestras Universidades parece, a juicio de muchos, la raíz de los más de sus males. Un profesor asciende en sueldo, y automáticamente, explique mejor o peor y aunque no explique, ni bien ni mal, sin salir de una Universidad, en ella llega al máximo de su sueldo en cuanto llega al mínimo de su eficacia docente. Y se dice que si las Universidades se administraran por sí mismas y señalaran sueldo según la valía comprobada del trabajo docente de cada uno, o mejor aún según la demanda de sus enseñanzas por parte de los alumnos—que sería el mejor criterio—cada Universidad se esforzaría por atraer a los más prestigiosos maestros ofreciéndoles mayores ventajas. Con lo que ganarían, claro está las más ricas y que mejor pagaran lo que sería justo, pues donde no se puede sostener por sí una Universidad es mejor que no la haya. Pero es muy de temer que aún en ese caso, por hoy utópico y fantástico, de autonomía administrativa con riqueza propia hubiera Universidad que fuese solicitando y atrayendo y pagando mejor no a los que mejor enseñasen sino a los que con menos escrúpulo confiriesen grados. Porque, dígame lo que se quiera en contrario, a nadie al exigirle un título se le pregunta de dónde ni cómo lo ha obtenido.

Ocurre, además, que el sistema de oposiciones para proveer los cargos públicos en que mediante ellas se entra, está en relación con nuestro sistema general de enseñanza. Basta fijarse, por ejemplo, en los absurdos cuestionarios de esas oposiciones y en el modo de hacerlas. Puede obtener el primer lugar en unas oposiciones a abogado del Estado o a la Judicatura un mozo dotado de memoria patológica y que luego no sepa desenvolverse ante un expediente de Hacienda o la instrucción de un sumario. ¿Y qué diremos de las oposiciones a Sanidad

Militar, pongo por caso, de procedimiento desatinado? La cuestión es saberse las papeletas, aunque luego se haga uno un ovello a la cabecera de un enfermo o ante un caso de urgencia.

Pero lo peor sin duda de las Universidades de España—no de la Universidad española, que, repito, no existe—son sus Facultades de Derecho. De ellas salen nuestros lamentables abogados—aún, como abogados, lamentables—sin sentido alguno jurídico y lo que es peor sin sentido de justicia. Abogados que son luego los que principalmente se dedican a políticos de oficio, a profesionales de la carrera política, llevando a ella su ineducación cívica—cuando no su educación incivil—y su perversión del sentimiento de ciudadanía.

Más de una vez me han hecho notar insignes extranjeros que siempre que ha habido en una nación cualquiera uno de esos grandes sucesos civiles que han repercutido en las de-

más naciones, se ha recibido mensajes de adhesión o de protesta de los estudiantes de las Universidades de estas otras naciones, menos de España. Ya un proceso célebre, como el de Dreyfus, ya un discurso de general alcance, ya la muerte de un sabio, un artista, un poeta o un filósofo, ya el centenario de alguno de los pasados, ya un descubrimiento importante, ya... lo que sea, el caso es que se manifiestan, en uno u otro sentido, los estudiantes de las demás naciones, menos la española. Para la juventud escolar española no pasa nada fuera de España ni dentro de ella. Y no son sus maestros los que se cuidan de informarles de lo que pasa. Porque el profesorado, lo mismo que la estudiantina, españoles, parecen vivir al margen de los grandes movimientos del mundo culto.

Por la copia,
JUAN B. ENSEÑAT

(Concluírá)

PANORAMAS

Las «pequeñeces»

El Duque de Almodóvar ha publicado en el «Heraldo de Madrid» una carta, que viene a ser un «cuerpo a cuerpo» con el Ministro de Marina, Marqués de la Cortina. Esta carta interesa mucho, naturalmente, al Marqués de la Cortina y al Duque de Almodóvar. Al resto de la Nación la carta le importa, realmente, un comino.

Lo cual quiere decir que la carta de referencia es una de tantas «pequeñeces» que afloran cada día en el suelo de las discusiones caseras.

Pero, resulta que esta «pequeñez» ha sido materia copiosa de comentarios. En los círculos políticos el tema de la carta ha estado dando vueltas y agitando el avisero. Hasta en esos diálogos que suelen tener ministros y periodistas, la carta del Duque y el Marqués ha constituido una nota palpante de actualidad.

He aquí un hecho sintomático. Cuando un «caso» como el presente llega a ser admitido a diálogo, en las actuales circunstancias tan graves y solemnes, y adquiere la beligerancia del comentario público, bien se puede afirmar que ello es la revelación de una mentalidad y de una trayectoria étnica que no sabe uno como calificar.

Es un síntoma que un Duque de Almodóvar escriba una carta como la que hemos leído en el «Heraldo de Madrid». Pero es un síntoma que denuncia la «grave enfermedad ética» que padecemos al hecho de que aquella haya podido atraer y continuar atrayendo la atención pública, cuando hay tantos y tan graves problemas sobre el tapete.

La «pequeñez» de referencia se ha sobrepuesto al debate de Marruecos, al proyecto de Ordenación bancaria, a la implantación inminente del nuevo Arancel, etc., etc.

Es prurito insistente de dar importan-

cia a las cosas que no la tienen, y volver la espalda a la realidad de las cosas que son verdaderamente esenciales, importantes, decisivas es algo consubstancial con nuestro espíritu. En medio de los mayores duelos y quebrantos nacionales que deben de afligirnos, surge de vez en cuando la nota anecdótica, incidental y secundaria. Y ésta nos atrae más que lo otro. Esto mata aquello.

Realmente, se carece entre nosotros del sentido de la proporción, o sea del sentido de la medida. Damos unas dimensiones colosales a lo pequeño, y reducimos lo grande. La carta del Duque, comparada, por ejemplo, con el nuevo Arancel, es una bicooca. ¿Y quién se preocupa, verbi-gracia, del Arancel?

Pero la carta del Duque ha sido comentada. Los comentarios han llegado a poner al rojo las discusiones; y lo menos que se barajaba—es que los comentarios irán rubricados con un lance personal en el terreno del honor.

¿Cuántos están dispuestos a batirse por la partida A o la partida B del Arancel? Esta ausencia persistente, incorregible, de la proporción de la realidad es toda una fase ética de nuestro espíritu. Y de esa ausencia nacen, como del huevo nace el pollo, todas las desdichas, desaciertos, errores, desorientaciones, algazaras, conflictos y «desastres», que luego se trata de reparar.

Cuando en unas circunstancias como las que atravesamos, tan sombrías y peligrosas, hay dos señores que se acaloran por un «quitame allá esas pajas», y hay todo un público de periodistas, políticos, desocupados y ministros que los jalean y se regodean con el espectáculo, uno no sabe qué camino echar si el de tomar en broma hasta lo más trágico, o el de tomarlo en serio y pensar que aquí no «hay redención posible».

BENDER

DE AQUÍ Y DE ALLÁ

PAJAROS Y NIÑOS.—Una de tantas familias que veranean tienen una casita alquilada, a la cual hay anejo un huertecillo con media docena de árboles frutales. Pues bien, en este pequeño huerto se desarrollan cada día escenas de una alta cultura y de una poesía encantadora.

Unos niños de diez años aproximadamente, juegan con los pájaros como si fuesen ellos sus mejores amigos. Empezaron tirándoles las migas que les quedaban del almuerzo, y tanto se acostumbraron los pajaritos a encontrar aquel alimento, que no faltaban, ninguna mañana a comer lo que con tanto cariño se les proporcionaba; alegrando aquella estancia, ya por demás poética y placentera.

Pero aquellos niños, tal vez con un poco de egoísmo, quisieron algo más de sus nuevos compañeros y con constancia lograron que los gorriones se les acercasen cada día más y más hasta llegar a coger las migajas que les caían a sus pies.

Los niños corren y juegan todo el día por el huerto, pero aun corriendo y jugando a pelota no logran espantar a los pájaros y lo único que hacen aquellos pobres animalitos, es levantar un poco el vuelo para que el niño sin querer y en el entusiasmo del juego no lo pisase.

Es un espectáculo sencillo, que no tiene nada de particular, para aquel que no acostumbra a profundizar en las cosas, pero que dice mucho a aquel que quiere ver en los más sencillos actos de la vida un algo revelador de la vida futura.

Brindamos este hermoso proceder de aquellos niños a tantos como en estos tiempos estarán haciendo salud en la mayoría de los pueblos y aun pediríamos a aquellos de clases acomodadas pidiesen a sus padres que al marchar de sus resi-

dencias veraniegas dejasen encargado a alguno de sus pequeños amigos que se quedaran todo el invierno en el pueblo, que continuase la labor por ellos iniciada y así se encontraría el próximo verano que los pájaros se habían multiplicado y serían muchos más a alegrar su residencia veraniega. Un pequeño estímulo para el pequeño hijo del Labrador bastaría para que durante el invierno no se malograra lo que ellos con tanto cariño habían empezado.

EL USO DEL AGUA.—Todos los periódicos ingleses, hacen, en los presentes momentos, advertencias al público sobre el uso moderado del agua, a causa de la desoladora sequía de este verano. A este efecto, recuerda el «Morning Post» dos anécdotas de dos conocidas personalidades, a las cuales, el tener que prescindir del agua, no hubiera causado gran mortificación. Es el primero, el padre del poeta Roberto Browning. Refiere éste la indignación de su padre cuando siendo él niño, preso de angustiosa sed; pidióle agua a su padre «Aguá, Roberto!»—exclamó.—Es lógico usar el agua para lavarse, y es también indispensable para los canales navegables; pero no puedo comprender que sea necesaria para beber».

Es el segundo caso el de Bismarck que seguramente era de la misma opinión. En efecto, cuéntase que habiendo alguien preguntado al canciller de hierro, próximo a cumplir ochenta años, como lo había hecho para mantenerse sano y fuerte hasta edad tan avanzada, contestó: «He llevado siempre franelas sobre el pecho, y no he bebido nunca agua».

INFORMACION LOCAL

El nuevo Gobernador

«Las Noticias», de Barcelona, en su sección política, publica las siguientes líneas, que reproducimos por referirse al novel Gobernador de esta provincia don Pedro Llosas:

«Otro nombramiento inesperado para un Gobierno civil—claro que no por carencia de las condiciones oportunas ni de suficientes merecimientos—vino ayer en la «Gaceta». A don Pedro Llosas, político sociólogo y banquero, le sobran condiciones para ser gobernador civil de Baleares, destino que le acaba de otorgar el Gobierno de S. M. don Alfonso XIII.

El señor Llosas ha sido diputado provincial y diputado a Cortes por Olot, siempre adicto al tradicionalismo, que le debe excelente propaganda oral y escrita. No obstante, conviene recordar que se ha retirado por completo de la política militante desde la división del tradicionalismo viejo entre dos campos enemigos.

El señor Llosas ha sido—y es seguramente—catalanista. Como adicto a la Solidaridad fue elegido diputado en 1907, y fue de los primeros que impusieron el catalán en las deliberaciones de la Diputación provincial de Girona.

El señor Llosas ha residido constantemente en Olot, su ciudad natal.

NUESTRA DENUNCIA DE AYER

El estado de la fosa común del cementerio

Anoche nos fué facilitada la siguiente nota oficial:

«El Alcalde de Palma don Bartolomé Fons, ayer tarde y acompañado de los señores concejales don Francisco Barceló Calmarí, don Nadal Comas, don Juan Trián y don Lorenzo Bialal, se trasladó al Cementerio para examinar las deficiencias de que daba cuenta el periódico EL DIA, y estudiar sobre el terreno el remedio de las mismas.

La Comisión recorrió el sagrado recinto encontrándolo en perfecto estado de limpieza y aseó. Dicha Comisión empero ha apreciado cierto estado de abandono en el espacio destinado a «Fosa Común» que circundado de pared está adosado a las tapias que forman la línea de capillas del lado Norte del Cementerio antiguo, circunstancia que desde hace mucho tiempo ha impedido la apertura de un portal de comunicación con dicho Cementerio antiguo. Igualmente se ha hecho cargo el señor Alcalde y los señores que le acompañaban de la necesidad de construir un pequeño almacén para la custodia de ataúdes y de un horno crematorio de los mismos.

En su consecuencia el Alcalde, de acuerdo con el parecer de los señores que le acompañaron en la visita, ha dado las oportunas órdenes para abrir en la forma que sea posible la comunicación del terreno destinado a «Fosa Común» con el Cementerio, mediante la construcción de un chaflán en la tapia que delimita uno y otro; la construcción del pequeño edificio almacén y para que se espere en dichos terrenos una buena capa de ceniza calcinada, al objeto de evitar la vegetación en dicho lugar, en la forma en que se había ido operando, naturalmente, del mismo.

Igualmente, haciéndose cargo del defectuoso servicio de sepultureros debido a la avanzada edad de dos de ellos, propondrá al Ayuntamiento en la próxima sesión, que pasen éstos a prestar permanentemente en dicho Cementerio el servicio de limpieza, nombrándose a los que deban sustituirles en sus respectivos puestos.

Conviene salir al paso de algo que se ha deslizado en la nota.

Dice que la Comisión encontró el sagrado recinto «en perfecto estado de limpieza y aseó». No lo dudamos en cuanto a la parte del cementerio que no es fosa común; recuérdese que sólo a ésta, concretamente, nos referíamos ayer.

Y en cuanto a ella la Comisión «ha apreciado cierto estado de abandono». Tales palabras, dichas por quien tiene la obligación de no tenerlo abandonado, junto con las importantes mejoras—justísimas todas ellas—que, a consecuencia de la visita, se llevarán a cabo, evidencian la razón que nos asistía; y hemos de hacer constar el agrado con que hemos visto la rapidez demostrada por la Alcaldía y el Ayuntamiento en poner remedio al mal.

Sucesos y desgracias

Anteanoche, a las ocho, se presentó en la Inspección de vigilancia Francisca Frontera Escalera, de 32 años de edad, natural de Sóller, manifestando que hace una temporada servía en calidad de sirvienta en casa de doña Rosa García Alberti, de 33 años, soltera, natural de Barcelona, con domicilio en la calle de Rubert, 3 (Terreno) donde dejó, al marcharse, una cama con su correspondiente sommier.

Manifestó, además, que tenía noticia de que la referida señora García tenía proyectado viajar para Barcelona, debiendo

salir aquella misma noche, y que entre el equipaje llevaba la cama y sommier, que eran de su propiedad.

El Jefe de policía ordenó a una pareja que pasara a bordo y procediera a la detención de la denunciada.

Accidente

Ayer sufrió un accidente, en el muelle, el anciano Francisco Cantallops, de 72 años de edad, que vive en la Plaza de San Antonio, cayéndose. Sufrió una contusión en el costado izquierdo.

Auxiliado por un guardia urbano, pasó a la Casa de Socorro, donde fué curado. Luego, en un coche, fué trasladado a su domicilio.

Accidente del trabajo

En el taller donde trabaja, José Nolla, de 14 años de edad, se magulló ayer, con una máquina, la mano izquierda. Fué curado en la Casa de Socorro.

Escándalo

Dos mujeres promovieron un escándalo ayer en la calle de San Agustín, siendo amonestadas por el Jefe de urbanos señor Comas.

Borracho

A consecuencia de haber ingerido excesiva cantidad de líquido espirituoso, un sujeto promovió escándalo en la vía pública.

Fuó conducido a Capuchinos por disposición del Jefe de urbanos señor Comas.

Niña atropellada

En el Arrabal de Santa Catalina, un automóvil atropelló a una niña llamada Angela Morey, de 3 años, con domicilio en la calle de San Magín, 66, produciéndole contusiones en diferentes partes del cuerpo.

Fuó conducida a la Casa de Socorro de dicho Arrabal donde fué curada por el cirujano señor Juan.

Insulto

Por los guardias de Seguridad números 10 y 19 fué detenido y conducido a la Inspección de vigilancia Juan Noguera por haber insultado a Francisco Nicolau.

Amenazas de muerte

Por haber amenazado de muerte a su esposa, por los guardias de Seguridad números 10 y 19 ha sido denunciado un individuo a la Inspección de vigilancia.

De Arte

Exposición Moulines

Con motivo de la que está celebrando este pintor en la Galería Layetana, escribe «La Tribuna» lo siguiente:

«En otra sala del mismo local exhibe también muchos óleos. E. E. Moulines. Algunos de ellos son notas inspiradas en paisajes de Mallorca que nos reproducen con visión de artista las orgías numerosas de la isla dorada. La técnica de este artista no se aproxima a lo que es exigible en esta época en que se procura dar valor intenso al ambiente.

Al jardí, Taronjes, Floretes de Camp, Oliveres y Flor son, entre lo expuesto, lo que está mejor interpretado».

Dos bustos

En uno de los escaparates de la tienda de don Manuel Bonet hemos visto expuestos dos bustos de los que es autor el escultor Estela.

Creemos adivinar que se trata de los retratos del capitán de Intendencia don José Bonet de los Herreros y de su señora esposa. Con ellos tienen un vago parecido.

Si de antemano no conociéramos la modestia del escultor Estela no le perdonaríamos ciertas deficiencias de carácter de estética elemental que hemos sorprendido en los dos bustos. Pero tratándose de un aficionado debemos tan sólo alentarle en sus trabajos caracterizados siempre, a falta de otra cosa, por una buena voluntad indiscutiblemente loable.

Estela, en la última exposición regional presentó una obra puerilmente encantadora que nos place recordar más que estos dos bustos fríos y faltos de gusto y de belleza.

Dichas obras huelen a encargo, y de esta forma no se hace arte: se consigue solamente el lucro.

Que quizá es lo único que se trataba, sino de demostrar, de conseguir.

Notas Municipales

Revista de coches de punto

A las nueve de ayer mañana se celebró en la prolongación del paseo de la Rambla la anunciada revista a los coches de punto, que realizó el Alcalde.

Asistieron la casi totalidad de los coches de punto de esta ciudad.

La mayoría de ellos se presentaron en estado tal que fué autorizada, sin dificultad, su permanencia en las filas de coches y su consiguiente utilización, pero hubo algunos que por dejar mucho que desear recibieron la orden de ser retirados de la circulación.

Poco después uno de los coches de referencia fué hallado, a pesar de la orden dada, circulando, y por ello el conductor fué enviado a Capuchinos, donde podrá recordar los términos concretos de la pro-

hibición de prestar servicio público con un coche en malas condiciones.

El Alcalde advirtió a los cocheros que si bien no se les impone, por ahora, la obligación de ir uniformados, en cambio tienen en adelante la obligación de llevar una gorra, cuyo modelo, obligatorio para todos, facilitará la Alcaldía.

Además, advirtiéndoles la obligación ineludible de llevar en sitio visible del coche la tarifa de precios, aprobada por el Ayuntamiento, o, en su defecto, el cartelón indicando el derecho de los pasajeros a pedir; así como el número del coche debe también estar en sitio visible.

Con el deseo de que cualquier infracción a las mencionadas disposiciones pueda ser prontamente reprimida, el Alcalde ruega, por nuestro conducto, y así nos lo pidió—al vecindario que sean formuladas a la Alcaldía las denuncias por cualquier infracción, cuyas consecuencias sufra el público.

El alumbrado público

Conforme anunciamos, ayer mañana se reunió la Comisión Municipal de Alumbrado para tratar de los «pannes» de electricidad, que puso sobre el tapete la intervención del concejal señor Trián en la última sesión del Ayuntamiento.

Se acordó que el Alcalde curse una comunicación a la Compañía suministradora de fluido «La Palma de Mallorca» con objeto de que ésta ponga en conocimiento de la Alcaldía, con la antelación necesaria, las horas en que sabe ha de dejar cortada la corriente, con objeto de que la Alcaldía pueda dar las órdenes oportunas para el encendido del alumbrado por gas, cuyo consumo, durante el tiempo que permanezca encendido, será satisfecho por la Compañía de Electricidad.

El estado de la fosa común del Cementerio

Ayer mañana el Alcalde, al recibir a los periodistas, manifestó que enterado de la denuncia que publicamos respecto al estado en que se halla la fosa común del cementerio había llamado al encargado de la custodia del camposanto.

Estimó el Alcalde que según las explicaciones que le dió el encargado, era verdad, aunque algo exagerada, nuestra denuncia, anunció que sería enviada a dicho sitio una brigada de operarios para proceder a su limpieza.

Añadió que para tratar de esta cuestión había convocado a la Comisión respectiva.

Finalmente, el Alcalde, reconociendo la necesidad de que exista un medio directo de comunicación entre el recinto del cementerio y la fosa común, hizo presente que ello era casi imposible por cuanto lo que separa ésta de aquélla es la línea de capillas de la parte Norte, cuya propiedad, por su calidad, no es expropiable. Anunció, no obstante, que la Comisión estudiaría también el modo de establecer dicha comunicación.

En otro lugar de este número hallará el lector el resultado de la visita que el señor Fons y varios concejales hicieron ayer tarde al indicado sitio.

La inspección de la leche

Habiendo tenido noticia el Alcalde de que el veterinario encargado de la inspección de la leche en el interior de la ciudad no cumplía con la diligencia y rapidez requeridas su cometido, cursó a dicho funcionario un oficio, recordándole la necesidad de obrar en este ramo en consonancia con las disposiciones dadas anteriormente.

Falta de número

Por no haber acudido número suficiente de concejales no se reunió ayer la Comisión encargada del asunto de la Casa de Correos y Telégrafos.

El Alcalde ha convocado nuevamente, para hoy, a las siete de la tarde, a dicha Comisión.

La campaña marroquí

Su repercusión en Mallorca

Un alférez mallorquín del Tercio, herido

Nuestro paisano el alférez de Infantería don Juan Bennisar, de Campanet, que se hallaba destinado en el Tercio de extranjeros, acaba de ser herido en uno de los combates librados en la región de Gomar, en la zona de Tetuán.

El capitán de infantería señor Catany, tío del señor Bennisar, ha recibido un telegrama dándole cuenta de la operación en que resultó herido.

El señor Bennisar recibió una herida en el hombro derecho.

Ha ingresado en el Hospital de la Cruz Roja de Ceuta, siendo su estado satisfactorio.

Deseamos el pronto restablecimiento del joven oficial.

Oficiales a Marruecos

Leemos que entre los oficiales destinados a Marruecos figura nuestro amigo el teniente de Caballería don Miguel Vidal y Flixá, a Regulares de Tetuán, y el alférez don Gonzalo Díez de la Lastra, al Tercio de Extranjeros.

El alférez señor Díez de la Lastra es sobrino del actual Gobernador interino de Baleares.

La iniciativa del Círculo de Obreros Católicos

Suscripción a favor de los inutilizados y muertos en la campaña de Marruecos iniciada por el Círculo de Obreros Católicos de Palma y patrocinada por el Obispo de Mallorca, el Capitán general, el Gobernador civil y el Alcalde de Palma.

Suma anterior, 3087'30 ptas.
D. Alejandro Rosselló, 50 ptas.; don José Mur, Provisor, 5; don Vicente Baladrá, Canónigo, 5; don N. N., 10; don Martín Llobera, Canónigo, 5; don José Ramis de Ayreñor, Presidente de la R. S. Alfonso XIII de foot-ball, 5; don Andrés Servera, Pbro., 5; don Francisco Esteve, Pbro., 5; don Mateo Moragues, 5; Protectores Antonianos, producto de la velada celebrada con este fin, 128'50; del Sindicato Católico de oficios varios, 50; don Miguel Lacanell Pou, 2; del Fomento Agrícola de Mallorca, 50; don Cayetano Puerto, Canónigo, 5.

D. Alejo Albons, 2; don Enrique de España, 25; Hermanos de las Escuelas Cristianas, 15; don Antonio Amengual, Vicario y de la colecta verificada en la iglesia filial de Biniali, 16; don Jaime Pons, Vicario, 2; don Matías Juan, 1; don Bartolomé Juliá, 2; don Rafael Santandreu, 1; don Guillermo Aloy, 2; doña María Terrasa, 5; producto de una bandeja, 2'35.
Suma total, 3471'15 ptas.

En Banyalbufar

Nos escribe nuestro corresponsal en dicha villa:

«Patrocinados por el Ayuntamiento se celebraron el pasado domingo festejos religiosos-populares para allegar fondos en beneficio de los soldados de Melilla.

Un solemne y concurridísimo funeral celebrado por la mañana y presidido por las autoridades fué el tributo que se rindió a los soldados muertos en los campos rifieños; y por la tarde tuvo lugar devota función de rogativa para impetrar del Altísimo el triunfo definitivo de nuestras armas en la actual guerra de Marruecos.

La fiesta de la bandera mereció el aplauso general, habiendo merecido unánimes elogios las organizadoras distinguidas señoritas, Antonia Vanrell, Antonia Picornell, Magdalena Bujosa, Francisca Ratero, Margarita Picornell, Paula Alberti y María Alberti, recaudándose importante suma.

Por la noche, afeccionados del pueblo representaron el drama en tres actos titulado «El Cura de Alden», en cuyos intermedios por niños de las escuelas nacionales se recitaron poesías, algunos monólogos y varios cánticos que entretuvieron y deleitaron a la numerosa concurrencia que asistió, siendo los actores muy aplaudidos, y en especial su director y primer actor don Miguel Pol, quien puso de relieve las condiciones que reúne para esta clase de actos.

Durante los distintos actos reseñados se recaudaron las siguientes cantidades:

Donativo del Ayuntamiento, 100 pesetas.

Colecta de la Iglesia cedida por el Párroco, 60.

Fiesta de la bandera, 300.

Función teatral, 194.

Total, 654 ptas.

Nuestro más ferviente aplauso a todas las personas que han contribuido de algún modo a dar realce a todos los actos.»

30 años atrás

4 Noviembre 1891.—En reunión celebrada hace unos días por los obreros metalúrgicos de la Compañía de Ferrocarriles de Mallorca se acordó pedir, como así se hizo, al Director de la misma que se estableciese la jornada de diez horas, a cuya petición ha accedido, segundamente de formulada, el mencionado Director don Guillermo Moragues.

—Por haberse ausentado el Gobernador Civil señor Díaz, se encarga inmediatamente del mando de la provincia don Jerónimo Riús.

Vida Marítima

Movimiento del puerto Jueves, 3

Entradas

Procedente de Barcelona, el vapor correo «Mallorca», capitán don Jaime Pi, con pasaje y carga general; entre ella, 310 sacos de harina, 640 sacos de azúcar y 14 bidones de aceite de oliva.

También fué portador dicho buque de un coche-tranvía, que fué descargado con la grúa flotante, para la Compañía General de Tranvías.

—Procedente de San Carlos de la Rápita, el laud «María», patrón don P. Bernat, con 110 toneladas de arroz. Consignatario: D. Gabriel Mulet.

Salidas

Hoy, a las 7 de la mañana, saldrá para Cabrera, el vapor correo «Ciudad de Palma», dicho buque estará de regreso esta tarde.

Quedaron despachados

Para Ibiza, el laud «Catalina Torres», con carga general.

Para Salerno, la Goleta Italiana «Vittorio Veneto», con lastre.

Crónica del Puerto

Se hallan en espectación de destino, las goletas «Pedro» y «Carmelita».

—Carga importante partida de higos para Marsella el pallebote «Roberto».

—Al anochecer de ayer, se hallaban frente a Porto-Pi, con dirección a este puerto, la balandra «Vanrell» y el pallebote «Pedro Oliver».

Servicio de vapores correos de Baleares VIERNES

De Palma a Barcelona a las 21.
De Barcelona a Palma a las 20'30.
De Barcelona a Ibiza a las 17.
De Palma a Mahón a las 20'30.
De Palma a Cabrera a las 7.
De Cabrera a Palma a las 14.

COMPTOIR MARITIME ET COMMERCIAL

B. M. MAYOL

AGENTES MARITIMOS

1, Rue de la République - MARSELLA

Corredores de Fletes—Fletamentos—
— Consignación de buques —
Tránsitos—Agentes de Aduanas—
Consignación de Mercancías.

BANCO DE ESPAÑA PALMA

Negociación de Obligaciones del Tesoro al 3 por 100

Por Real decreto fecha 18 del actual se dispone la emisión de Obligaciones del Tesoro, al plazo de tres meses, renovables después por iguales periodos, con interés a razón del 5 por 100 anual, pagadero al vencimiento de 4 de Febrero de 1922, mediante cupón que llevarán unidos los títulos. Estas Obligaciones estarán exentas de todo impuesto o contribución; serán admitidas como efectivo, por su capital e intereses vencidos, sin prorrateo, en toda operación de consolidación de Deuda que se realice y tendrán la consideración de efectos públicos.

El Banco de España se halla encargado del pago del capital y de los intereses de estos valores, a su vencimiento, mediante la presentación en el mismo de los correspondientes títulos y cupones y señalamiento de pago por el Tesoro, previa la oportuna provisión de fondos que éste haga en su día.

Los pedidos para esta negociación se harán por cantidades que no bajen de 500 pesetas o que sean múltiplos a esta suma.

Las Obligaciones serán al portador, en títulos de 500 a 5000 pesetas cada uno, al plazo e interés ya indicado, pagadero este último al vencimiento de 4 de Febrero de 1922.

El tipo de emisión será a la par para los suscriptores que realicen la operación el día 4 de Noviembre próximo; pero desde el día 5 inclusive se descontarán los intereses correspondientes a los días transcurridos desde el 4 de Noviembre, a razón del 5 por 100 anual.

El importe de cada pedido deberá satisfacerse en el acto en la Caja de esta sucursal la que entregará un resguardo provisional que serán canjeados en su día por los títulos definitivos.

La negociación se abrirá, como se ha dicho, el día 4 de Noviembre próximo y continuará abierta en los días sucesivos, hasta que el Gobierno disponga que se cierre.

Las suscripciones se realizarán por medio de Agentes de Cambio y Bolsa o Corredor de Comercio, en las plazas donde no hubiere Agentes; abonándose, por cuenta del Tesoro, el corretaje oficial, y teniendo aquellos funcionarios la obligación de facilitar póliza de la operación que intervengan al suscriptor que lo desee, sin percibir otro derecho que el corretaje.

El Secretario, Jaime Trlay.
Palma 31 octubre 1921.

LE PRINTEMPS

:: NOVEDADES ::
para Señora y Caballero

Antonio María Fuster

SAN NICOLÁS, 3-5

RECIBIDAS las NOVEDADES

Gran surtido en echarpes seda y marabú

PAÑERÍA, PELETERÍA PIRINEOS, LANERÍA

Precios sin competencia :: Antes de comprar visiten esta casa.

Nota—Esta casa no es sucursal de nadie

Para Cette y Marsella

Saldrá de Palma el día 11 del actual el vapor

UNION

Admitiendo carga para dichos puertos. Consignatario: Gabriel Mulet, Marina, 62.

MELODRAMAS, COMEDIAS Y SAINETES

El amor que huye

Francisca Rosselló, de 29 años de edad, con domicilio en la calle de San Alonso, y Damián Sastre que vive en la calle del General Barceló, se casaron hace ya tiempo. Era una tarde del mes de abril, apacible y tranquila.
—¡Ole la gracia palmesanal! Es usted, niña, marcándose, la emperatriz del circo.
—¡Ay, qué graciosa!
—¿Gracia, yo? Mentira, que tiene usted el monopolio.
—¿Monopolio... qué?
—Monopolio. No me mire usted, haga el favor, que eso que tiene en la cara no son ojos, son lanzas que me han traspasado el corazón.
—¡Pobrecito! ¿Se siente usted malo?
—De gravedad. Las mujeres como usted no debieran circular por las calles.
—¿Por qué?
—Porque trastorman el «seso» masculino.
—Lo siento, pero, no puedo llorar.
—¿Se compadece usted de mí?
—¿Quién no se compadece del que sufre?
—Es usted humanitaria. Menos no se podía esperar de una mujer tan divina.
—¿Con qué mujer? ¿En que lo ha conocido? Tiene usted un «pesqui» hasta allá. Sus razones habrá tenido para enterarse del sexo.
—No sea usted guasona.
—No sea pesado, y déjeme en paz.
—¿Dejarla, yo? Si hay quien me pulverice, que no lo hay, y me pulverizara, pulverizado y todo la seguiría a usted.
—Aviada estoy, pues.
—Y aquella tarde se juraron amor, por cuya senda, para Elena de dichas y felicidades anduvieron pasando.
Pero, como todo pasa en este mundo, pasó aquel entusiasmo, se disipó aquel amor y surgió la discordia.
Y el viernes de la semana última, Damián encontró a Francisca en la calle de San Miguel y la maltrato de palabra y obra, dejándola más triste que una tarjeta de pésame.
Se fué ella, acogojada, a su domicilio procurando olvidar lo sucedido; mas la angustia, que la atormentaba, la hizo concebir la idea de venganza.
Le fastidiará—se dijo—y así lo hizo. Se fué ayer a la Inspección de vigilancia y relató a don Tomás Flórez lo sucedido.
Don Tomás denunció el hecho a la autoridad judicial.
No se devuelven los originales ni se sostiene correspondencia respecto a la colaboración solicitada.

Del Carnet

Han llegado a esta ciudad los hijos del Delegado de Hacienda señor Pascual de Bonanza.
También llegaron de la Península doña Bárbara Ramis de Ayreñor, esposa del doctor don Ricardo López y doña Angélica Laurin de López.
De Barcelona vinieron ayer mañana el concejal de este Ayuntamiento nuestro colaborador don Guillermo Roca Waring, acompañado de su señora madre.
Anteayer falleció en La Puebla la angelical criatura María Rosa Gás Carpio, hija del notario don Manuel, la que era el encanto de sus padres.
Reciba la familia de la finada la más sentida expresión de pésame.
En el vapor «Mallorca» llegaron ayer el teniente de Alcalde de este Ayuntamiento don Damián Ramis, el coronel de ingenieros retirado don Angel Rosell y su hija Rosario, don Miguel Ramis de Ayreñor, don Simón Fiol, don José Balaguer, don José Vidal, don Jaime Roig, don Antonio Ferrer, don Miguel Planas, don Juan Alefar, don Bartolomé Morales, don Vicente Alemany y don Fernando Píñillos.
Reconfortada con los auxilios espirituales falleció anoche a las nueve la bondadosa señora doña Francisca Isern Gelabert, viuda del capitán de la marina mercante señor Bisquerra.
A la familia de la finada, especialmente a su hijo político el capitán de la marina mercante que actualmente desempeña el cargo de Práctico del puerto de Buenos Ayres don Matías Sabater, hacemos presente nuestro más sentido pésame.

La radiotelegrafía y radiotelefonía en Mallorca
El martes llegaron a Palma el ingeniero de telecomunicación don Rufino Egea y el jefe de telégrafos, especialista en radiotelegrafía, don Pedro Reguero.
Los señores de telegrafía en unión del jefe de la sección de telégrafos de Palma don Antonio Alcover, forman la comisión técnica para buscar en Palma un lugar adecuado para la instalación de dos estaciones (una transmisora y otra receptora) radiotelegráfico-telefónicas.
Se han comenzado, por la comisión citada, los trabajos de exploración en el sentido indicado.

GACETILLA

TITULO.—En la Sección administrativa de primera enseñanza (Tierra Santa 11), se ha recibido el título de licenciado en Medicina y Cirugía expedido a favor de don Miguel Vives Ordinas.
POR APACENTAR GANADO.—La Benemérita del puesto de Sineu da cuenta al gobernador civil de haber denunciado a la autoridad competente a un sujeto por apacentar ganado en propiedad ajena.
JUEGOS PROHIBIDOS.—En Esporlas la Guardia civil, hallándose prestando servicio de vigilancia, sorprendió, en un café, a varios individuos jugando a los prohibidos.
Han sido denunciados al Juzgado.
HALLAZGO.—Por el empleado de servicio de noche en la imprenta de este periódico ha sido hallada en la vía pública una llave.
Se halla depositada en esta Administración y será entregada a quien acredite ser su dueño.
PAPELETAS DE EMPEÑO.—En poder del jefe de urbanos, señor Comas, se hallan unas papeletas del Monte de Piedad, que fueron halladas en la vía pública.
Serán entregadas a quien acredite ser su dueño.

«La Económica», desaparece

En el domicilio social de la fábrica de gas «La Económica» se celebró la anunciada junta general, que tenía por objeto aprobar la modificación del reglamento en la parte que afecta a la liquidación de la Sociedad.
A la junta, que duró muy cerca de dos horas, acudieron gran número de accionistas, estando en ella representadas la mayoría de acciones.
En la reunión, a pesar del buen deseo de algunos accionistas, que manifestaron su opinión de que la fábrica siguiera funcionando, para que con ello la fabricación de fluido no sea monopolio de una sola fábrica, quedó acordada la modificación del reglamento en su artículo 40, o sea que «La Económica» sea liquidada por la «Sociedad de Alumbrado por Gas».
El traspaso se hará mediante el canje de una acción de esta Sociedad (valor 300 pesetas) por cada ocho de «La Económica» (valor 100 pesetas cada una).

Militares

Servicio de la Plaza para hoy
Parada.—Palma.
Jefe de día.—El comandante de Artillería, don Miguel Ribas de Pina.
Imaginería.—El Teniente coronel de Palma, don Baldomero de la Portilla.
Hospital y provisiones.—11.º Capitán de Artillería.
Vigilancia:
Zona oriental.—Tercer Oficial de Palma.
Zona occidental.—Cuarto Oficial de Palma.
D. O. de S. E.—El Capitán Sargento Mayor accidental, Ventura Catalá.
Destinos.—Teniente de Infantería don Vicente Sureda Alzamora, de la zona de Toledo, al regimiento de Tarragona.
Los alféreces del Regimiento de Inca, D. Jaime Clar Aloy, don Juan Payeras Alzina y don Juan Cerdá Marqués, han sido destinados al Regimiento del Serrallo, al batallón Cazadores de Ciudad Rodrigo y al de Arapiles respectivamente.
El de igual empleo, don Esteban Salcedo Garriga, del Regimiento de Mahón, al batallón Cazadores de Las Navas.
El subcoronel de Caballería, don Gregorio Rodrigo Bernard, del Regimiento Lanceros de la Reina, al grupo Escuadrones de Mallorca.

Deportes

Foot-ball
Anoche recibimos la siguiente «Carta abierta», con membrete del «Alfonso XIII F. B. C.»:
«Sr. capitán del «Balears F. C.»
Muy Sr. mío: en contestación a su carta solicitando partido de revancha con nuestro equipo, tengo el gusto de aceptarla para el próximo domingo día 6 en el campo de esta R. Sociedad.
Queda de V. atto, y seguro servidor que a. s. m., Victoriano Ferrá».
Motorismo
La Prueba de Regularidad del R. M. C. C.
Tuvo lugar el próximo pasado domingo, dando principio a las 6.30 de la mañana. Partieron, con intervalos de un minuto, 21 motos, 22 side-cars y 6 autociclos.
En general, el arranque de las motos no fué perfecto, dejando, muchos de ellos, de ganar puntos.
Después de la salida de los concursantes salieron un número bastante crecido de autos.
El medio kilómetro lanzado
Situada la meta a unos 800 m. después de Masnou, dió resultado negativo, en particular para las motos; lo que se comprende fácilmente si se tiene en cuenta la poca distancia que había entre los concursantes, estando, por tanto, el trozo escogido lleno de polvo.
Por la mañana habían sido montados controles secretos volantes y uno fijo en Viladrau. Las declaraciones de los «stopados» fueron sinceras, coincidiendo con las anotaciones de los «centinelas».

Para el R. M. C. de C. ha sido, dicha prueba, un éxito, y lo demuestra la espléndida inscripción habida.

Ciclismo
La carrera de 24 horas
En el Velódromo de Sans tuvo lugar esta prueba. Después de haber desfilado todos los corredores, éstos toman la salida.
En la segunda hora de prueba, Alf pasa en cabeza pero patina en el centro del viraje y cae, arrastrando a seis corredores más. Fué un momento aparatoso, en especial cuando Llorens se mete en las gradas y luego rueda pista abajo.
Clasificación
1.º Dupuy-All-Nefatty 5050 vueltas. 671 km. 650 m. velocidad media 27 km. 385 m. por hora.
2.º Catudal-Veillet de París a 3 vueltas.
3.º Nancy-Lemay a 4 vueltas.
4.º Menager-Solanas a 4 vueltas.
5.º Saura-Alegre a 26 vueltas.
6.º Anton-García a 44 vueltas.

Los Ferrocarriles de Mallorca

Red Antigua
Con motivo de celebrarse el próximo domingo, día 6 la tercera feria de Inca se ha dispuesto el siguiente servicio de trenes:
De Palma a Inca, a las 7.25, 7.45, 9, 14.15, 14.30 y 20.
De Inca a Palma, a las 5.45, 8.1, 8.6, 12.44, 18.15 y 18.35.
De Palma a Felanitx, a las 7.45, 14 y 20.
De Felanitx a Palma, a las 6.40, 11.15 y 17.
Línea de Santañy
Servicio de trenes entre Palma y Lluchmayor para el próximo domingo, 6 de Noviembre.
De Palma a Lluchmayor, a las 7.30, 9.30, 14.30 y 15.30.
De Lluchmayor a Palma, a las 7.30, 11.30, 17 y 18.43.

Boletín Meteorológico

Observaciones a las 8 de ayer
Presión atmosférica 785.5 m. m.
Característica de la tendencia barométrica Al principio firme; después subiendo.
Dirección y fuerza del viento N.-1.
Estado del cielo Casi despejado.
Temperatura 13.0º
Humedad relativa 88
Temperatura máxima del día 1. 21.4º
Id. mínima del 29. 10.8º
Id. del mismo día al descubierta. 7.4º
Lluvia. 0.0 m. m.

Notas agrícolas

Un forraje de invierno
El problema de la alimentación del ganado durante el invierno y principios de primavera no había podido resolverse hasta el presente a pesar de todo lo ensayado a semejanza final, pues el ideal sería dar con una planta que durante el invierno consistiera varios cortes.
El agricultor don Modesto H. Villacescusa, en un estudio que ha publicado recientemente en el Boletín Oficial de la Estación Olivarrera de Tortosa a raíz de experiencias hechas en sus fincas situadas al delta del río Llobregat con el nuevo forraje Bersim, señala los resultados sorprendentes obtenidos con esta planta, que resuelve de pleno el problema de la alimentación del ganado en las épocas más críticas.
Con la nitida de la producción obtenida por el señor Villacescusa, o sea con sólo 25.000 kilos de forraje verde, por hectárea, opinamos que habríamos hallado la solución al problema de obtener forraje de invierno.
Las características del Bersim son: abundancia extraordinaria de forraje, aún en los meses más fríos, poder altamente nutritivo y extirpador de las malas hierbas.
Aunque puede sembrarse durante casi todo el año, lo más oportuno y conveniente es hacerlo en los meses de otoño hasta principios de primavera. Durante los diez u once meses de la vida del Bersim, consiste de seis a diez cortes, según los climas y según se trate de tierras de secano o de regadío. Algunos cortes llegan a ochenta centímetros con la ventaja de que todo el tronco está cubierto de hojas con producción total por hectárea de 50 a 60.000 kilos de forraje verde que reduce a heno equivale a 12 o 15.000 kilos.
Constituye un alimento sano, apetitoso y muy nutritivo para toda suerte de ganados. De generalizarse su cultivo, no se tardaría en apreciarse sus magníficos resultados, pudiéndose contar con forraje verde de primera calidad aún en los meses de invierno y permitir multiplicar así las crías.
Como planta mejorante enterrando en verde 50.000 kilos de este forraje aporta al terreno en que se entierre unos 250 kilogramos de nitrógeno o sea los elementos que contienen 1.600 kilos de nitrato de sosa, o 1.250 kilos de sulfato de amoníaco.
En conclusión el Bersim, constituye un magnífico proveedor de forraje y resuelve la escasez de aquél en el invierno, por resistir temperaturas frías. Asociado en las

Doña Francisca Isern Gelabert VIUDA DE BISQUERRA HA FALLECIDO DESPUES DE HABER RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS R. I. P. Sus desconsolados hijos ausentes y presentes, hijo político, nietos, hermana política, primos, sobrinos y demás parientes, al participar a sus amistades tan sensible pérdida ruegan la tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario que se dirá hoy a las seis de la tarde en la Parroquia Iglesia de Santa Eulalia y seguidamente la conducción a su última morada. No se invita particularmente. Casa mortuoria: Peletería, 8.

Cubiertos a Plas. 5'00, 6'00 y 7'50 Platos sueltos a precios módicos
Nuevo Restaurant del Grand Hotel ENTRADA ESQUINA PLAZA WEYLER
ABONOS A PRECIOS REDUCIDOS HELADOS LANGOSTA EN VIVERO

Obligaciones del Tesoro
El día 4 se abre la suscripción en el Banco de España y en caso de no cubrirse el total continuará abierta en los días sucesivos. El mejor valor y más seguro por ser reembolsable a la par y no tener el interés descuento alguno. Informes: Jaime Luis Pou. Corredor Oficial de Comercio. Calle San Bartolomé, 21, de 9 a 1.

AUTOS DE ALQUILER DE ANDRÉS BARCELÓ San Jaime, 23.—Teléfono, 352
Especialidad para bodas y bautizos. Abierto toda la noche. Custodia y limpieza de autos

Religiosas
Día 4.—San Carlos Borromeo, arzobispo de Milán.
Durante el reinado del emperador Carlos V y el pontificado de Paulo III nació de la ilustre familia de los Borromeos san Carlos que más tarde había de ser arzobispo de Milán.
Su inclinación al estado eclesiástico manifestóse desde su niñez. Recibió la tonsura clerical y poco después un tío suyo renunció en él una prebenda la que administró como entonces no era costumbre dándose ya a conocer lo benemérito que había de ser del clero de todos los tiempos.
En Pavía donde estudió fué un modelo de estudiantes. Fué hecho Papa su tío el cardenal de Médicis Pio IV quien lo llamó a Roma.
Siendo arzobispo de Milán y no residiendo en su diócesis, y como hubiese terminado el Concilio de Trento que tan buena reforma aportó al clero, determinó marchar a su diócesis en la que fué y es aun considerado como dechado y ejemplo de clérigos y en especial de prelados.
Fundados por el Concilio de Trento los Seminarios a ellos dedicó gran parte de su actividad de modo que es hoy día invocado como patrón de todos ellos.
Gregorio XIII al saber su muerte exclamó: «La luz de Israel se ha extinguido». Murió en 1584 y fué canonizado en Noviembre de 1601 por el Papa Paulo V.

Teatros
Principal
Anoche se estrenó en este teatro la cinta del Real Programa Ajuria «Abnegación».
Es indudablemente una de las mejores cintas con que cuenta la casa «Selección S. A.» y además de tener un argumento de gran fondo moral, la interpretación y el realismo de su «miss en escena» son insuperables.
También se proyectó «...Tres pies al gato» de Roscoe Arbuckle que no tiene la fina comicidad a que este artista nos tiene acostumbrados.
Lírico
Anoche debutaron en este teatro la bailarina inglesa «Ketti», la canzonista Josefina Sanchez y el malabarista-equilibrista «Rowland».
De los tres números sobresalió este último. Se trata de un artista que a más de ser un admirable equilibrista y malabarista ha tenido el buen sentido de hermanar estos meritorios trabajos con graciosísimos trucos de acentuada marca norteamericana, quitando así la monotonía que en sí llevan aquellos, aunque difíciles, demasiado vistos trabajos.
Los demás números también fueron aplaudidos.
Asistencia Palmesana
Anoche debutó en este teatro cine la aplaudida «completista» Gloria Myrtal, obteniendo muy lisonjero éxito.
Se proyectaron también las cintas «El hijo de la noche» y la cómica «Amor a palos».
Para en breve la empresa anuncia otros y notables debuts.

Para Liverpool
Saldrá de Palma el vapor RIUS Y TAULET día 7 del actual. Admite carga. Informes: Delegación Transmediterránea. Palma.
BUENAS BORDADORAS
Se les facilitará trabajo todo el año. Inútil presentarse sin muestra de trabajo. DOLORES RIBERA.—Colón, 14 pral.

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

LOS SUCEOS DE MARRUECOS

*Castro Girona en Gomara.-Millán Astray retorna a Marruecos.-Beren-
guer en Melilla.-La toma de Taxuda.-El enemigo desconcertado.-La
vanguardia de Sanjurjo lucha a la bayoneta.-Episodios emocionantes
Los soldados atacan con furia.-El momento culminante de la lucha*

Castro Girona aprovisiona po- siciones.—La acción de Taxuda

Madrid 3 a las 24.—El parte oficial de la noche que en el Ministerio de la Guerra dice así:

El general Orgaz ha restablecido la comunicación con Tiguiza.

El teniente coronel señor Castro Girona se remontó hasta Sanix aprovisionando las posiciones, sin que ocurriera novedad.

Los objetivos que perseguíamos en la operación de hoy han sido logrados, a pesar de la resistencia obstinada del enemigo.

A éste se le vió retirar muchos cadáveres.

Las columnas han ejecutado una operación, matemáticamente, a pesar de la densa niebla que reinaba, entorpeciendo el servicio de heliografía.

Una compañía del Regimiento de Sevilla se estableció en una posición en Taxuda, al oeste de la meseta.

160 enfermos

Madrid 3 a las 17.—Ha llegado un tren conduciendo a 160 enfermos que proceden de Marruecos.

Sesenta de dichos enfermos han sido hospitalizados en el Sanatorio de Valdesierra, y los restantes proseguirán el viaje hasta Bilbao.

Una R. O. de Guerra

Madrid 3 a las 17.—El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica una R. O. disponiendo que los reglamentos de la Compañía de Mar, de Melilla sean también aplicables a Ceuta y a Larache.

Millán Astray retorna a Marruecos

Madrid 3 a las 17.—Aunque no restablecido totalmente de la neuritis que padece, el sábado saldrá para Ceuta el teniente coronel de la Legión extranjera señor Millán Astray, para encargarse de nuevo del mando de sus soldados.

Junto con él marchará el comandante señor Liner que ha sido destinado recientemente a Marruecos.

La columna Sanjurjo bate al enemigo

Melilla 3.—En la operación de Taxuda la columna de Sanjurjo sostuvo una parte de la acción de Taxuda hasta haberse retirado en dirección a Ras Medua.

Los rebeldes en su huida dejaron muchos cadáveres.

Temporal

Melilla 3.—Por causa del temporal hoy no ha llegado el correo de Málaga, ni ha salido ningún buque para la península.

Contra el contagio de enfermedades

Melilla 3.—Se ha publicado un bando severísimo para ver de impedir el contagio de las enfermedades, prescribiendo la higienización de los establecimientos públicos.

Saneamiento

Melilla 3.—Han finalizado los trabajos de saneamiento de Monte Arruit.

Regreso del Alto Comisario

Melilla 3.—Ha llegado el Alto Comisario a bordo del aviso de guerra «Girald». Fue recibido por el general Fresneda dirigiéndose ambos a la Residencia para esperar el regreso del general Cavalcanti.

Propaganda de rebelión

Melilla 3.—La cábila de Benisidel se esfuerza para sublevar a la de Benisicar para combatir a Abd-el-Kader.

Paqueo

Melilla 3.—Algunos moros de Benisidel paqueaban a nuestros soldados ordenan-

do del general Cavalcanti, la destrucción de sus viviendas.

Indecisión entre los moros

Melilla 3.—Entre los moros reina indecisión respecto al plan a seguir.

Mientras que unos quieren reproducir el combate de Tizza, otros patrocinan que sería mejor un atrincheramiento en Benisidel para impedir el avance hacia el Kert.

Nuevo jefe de la vanguardia de la columna Sanjurjo

Melilla 3.—Ha sido nombrado jefe de la vanguardia de la columna Sanjurjo, el coronel señor Alfredo, gran conocedor del terreno ganado.

Dicho jefe, debido a los ascensos efectuados por méritos de guerra, sustituye al coronel señor Castro Girona.

Desembarco de material de guerra

Melilla 3.—Se está desembarcando abundante material de guerra.

Los camiones transportan municiones y viveres llevándose algunas piezas de artillería a determinadas posiciones avanzadas.

La toma de Taxuda

Sanjurjo no está herido

Madrid 3 a las 23'30.—Nuevos detalles recibidos de Melilla confirman que el combate sostenido por tomar Taxuda, que es la posición que cierra por completo el Gurugú, fue muy rudo.

Habíase dicho que el general Sanjurjo había sido herido en esta acción.

Oficialmente se ha desmentido esta noticia.

El enemigo desconcertado

Madrid 3 a las 23'30.—El enemigo se ha mostrado desconcertado en un principio, pues no podía presumir con certeza cuáles eran nuestros objetivos.

Dió señales de la mayor indecisión, no sabiendo a que punto acudir para contener los ataques de nuestras tropas.

El harca de Abd-el-Kader

Melilla 3.—Formando parte de la columna del general Nella, debió en la acción de Taxuda la nueva harca amiga organizada por el jefe Abd-el-Kader.

Se comptan de 120 rebeldes de Benisidar mandados por el hermano del caído.

El jefe de la nueva harca goza de gran prestigio entre los indígenas, los cuales se batieron con mucho valor y disciplina.

Las fuerzas indígenas no tienen bajas

Melilla 3.—Las fuerzas de policía indígena ocuparon las posiciones avanzadas.

Aquella arriesgada operación se realizó sin tiros.

Al retirarse, aquellas fuerzas fueron objeto de un vivo «paqueo» por parte del enemigo; pero no tuvieron bajas, a causa de conocer perfectamente el terreno.

La operación se realiza con orden

Melilla 3.—El general Cavalcanti asumió el mando de las columnas que tomaron parte en la operación.

Esta se realizó con el orden más perfecto, desarrollándose el plan que se habla trazado de un modo matemático.

La vanguardia de Sanjurjo combate a la bayoneta.—Episodios emocionantes

Melilla 3.—La vanguardia del general Sanjurjo, compuesta de fuerzas del Tercio y de los batallones de Otumba y Sevilla, ejecutó un emocionante ataque a la bayoneta.

Se desarrollaron brutales encuentros cuerpo a cuerpo.

Se repitieron los casos de un moro y un español que se combatieron al arma blanca, resultando ambos muertos o heridos.

Un sargento del Tercio rodó por un barranco abrazado a un moro.

El sargento quedó muerto y herido el moro.

Vieron esta escena algunos compañeros y acudieron al sitio donde se había desarrollado.

Otra sargento del Tercio después de atacar al moro que le atacaba, se despenó por el barranco logrando dar muerte al matador de su compañero.

El sargento le cortó la cabeza, la puso en la bolsa del rifle y cargándose el cadáver lo subió a cuevas hasta la posición, entre los aplausos de entusiasmo de sus compañeros.

Animando a las tropas.—Persecución de los cabileños.—Los soldados atacaban con increíble furia

Melilla 3.—El coronel que mandaba las guerrillas iba delante de ellos animándolos al ataque, con sus palabras y ejemplo.

Las fuerzas del general Sanjurjo azuzaban con sus gritos a las guerrillas para que persiguiesen despiadadamente al enemigo.

Las guerrillas enardecidas persiguieron a los cabileños, cazándoles por los caminos y los barrancos.

Nuestros soldados gritaban que querían vengar los martirios que los moros habían hecho a los infelices soldados y paisanos en Monte Arruit y Zeluán.

Los cabileños perseguidos por doquier se refugiaban en los poblados, donde eran alcanzados por nuestros soldados, los cuales enfurecidos y deseando vengar los crímenes de los rifeños, les mataban.

El momento culminante de la lucha

Melilla 3.—El momento más emocionante en aquella lucha fue la carga a la bayoneta que dieron los legionarios.

Los cabileños estaban parapetados detrás de las rocas y accidentes del terreno y aguardaron el ataque de los legionarios.

El choque fue tremendo.

Los legionarios avanzaron resueltamente con la bayoneta calada y se lanzaron contra el enemigo con un empuje irresistible.

En aquel momento el general Sanjurjo llamó a los batallones de Otumba y Sevilla, ordenándoles que se desplegaran y atacasen a la bayoneta protegiendo los flancos del Tercio.

Dandó muestras del mayor entusiasmo y vitoreando a España y la Legión, los soldados asaltaron las posiciones con un ímpetu irresistible.

Cogidos los cabileños y cercados por doquier, nuestras tropas los sacaron de los refugios a bayonetazos haciendo en ellos espantosa carnicería.

La lucha se encarnizó, más con la acción de los aeroplanos que bombardeaban a los moros fugitivos desde contra altura.

Las «Esonjas», quedan guardadas

Melilla 3.—La posición conocida con el nombre de «Esonjas de Taxuda» quedaron guardadas con fuertes contingentes y aprovisionados copiosamente.

Política

El proyecto de ley de recompensas

Madrid 3 a las 2.—El Ministro de la Guerra señor la Cierva, ha visitado a los jefes liberales.

La visita tenía por objeto solicitar su

apoyo para la aprobación de la ley de Recompensas.

Los liberales han contestado que accederán a prestar su aprobación al Proyecto de ley de Recompensas, si el Gobierno declara la necesidad del ascenso a Teniente general, del Alto Comisario de Marruecos.

El dictamen sobre la ley de recompensas

Madrid 3 a las 2.—La Comisión permanente de Guerra del Congreso, ha suscrito el dictamen sobre la ley de Recompensas.

Llegada del Ministro de Marina

Madrid 3 a las 20'45.—Esta mañana, en el tren correo de La Coruña, ha llegado a esta capital el Ministro de Marina, señor Marqués de Cortina.

Acudieron a la estación, para recibirle, únicamente sus ayudantes.

El Ministro, que desde la estación se ha dirigido a su domicilio, ha dicho que ni hoy ni mañana acudirá a su despacho del Ministerio.

En defensa de la soberanía de las Cortes

Madrid 3 a las 23'30.—En el Congreso se ha presentado una proposición considerando que el Gobierno ha infringido la soberanía económica de las Cortes avaluando cantidades importantísimas y desconocidas para el país, que el Banco de España ha anticipado al Banco de Barcelona.

Suscriben la antedicha proposición los diputados señores Balparda, Torras, Marqués de Olérdola, Journier, Iglesias y Diaz Leboza.

Los mismos diputados han suscrito otra proposición, consecuencia de la anterior, en la que piden el nombramiento de un juez especial o la intervención en las actuaciones mediante la designación de un fiscal o abogado del estado.

Romanones exige al Gobierno que exponga su criterio sobre el protectorado

Madrid 4 a las 0'45.—El Conde de Romanones ha presentado al Congreso una proposición encaminada a exigir al Gobierno que exponga inmediatamente su criterio sobre los problemas del protectorado de Marruecos.

Finalizado el debate y expuestas las opiniones de los sectores de la Cámara, podrán ser recogidas por la ponencia y en esta forma sus conclusiones serán la voluntad del Parlamento.

Del asesinato de Dato

Registros domiciliarios en Barcelona

Barcelona, 4 a las 14.—El lunes último, la policía efectuó registros en varios lugares que eran frecuentados por los supuestos asesinos del señor Dato, Casanellas, Nicolau y Mateu.

Detuvo a un sujeto, de oficio sombrerero, casado con una prima de Nicolau. Más tarde se le puso en libertad por no resultar contra él cargo alguno.

El viaje de Nicolau y su esposa

Madrid, 3 a las 17.—El viaje de Nicolau y de su esposa se efectuará por mar, para evitar las complicaciones que pudiesen surgir a su paso por Francia y Suiza.

Detalles de la detención de Nicolau

Madrid, 3 a las 17.—El ministro de la Gobernación Conde de Coello ha manifestado que la detención en Berlín de Ni-

colau se efectuó en el preciso momento en que éste se afeitaba.

Nicolau, al ser sorprendido por la policía pidió permiso para acabar de afeitarse.

Al ser registrado se le ocupó una pistola «Star» y 200 proyectiles.

Detención de un significado anarquista.—Detalles de su captura y cargos que se le imputan

Madrid, 3 a las 17.—Respecto de la detención del anarquista Jesús Ibáñez se sabe que ésta se efectuó en el Centro obrero de Oviedo, pasando de allí a la Comisaría de policía con grandes precauciones.

Se le ocuparon pasaportes falsos que empleó para entrar en Rusia, de donde regresó hace poco después de asistir al Congreso de los Soviets.

Se sabe que allí se adoptaron importantes acuerdos referentes a España, pues así se desprende de los documentos encontrados.

Según se cree el mencionado sujeto está complicado en el asesinato de Dato, pareciendo comprobado que, al regreso de Rusia, estuvo en Berlín junto con Nicolau, huyendo de aquella capital al saber la detención de éste.

También se le acusa del asesinato del gerente de los Altos Hornos de Bilbao.

El detenido, que ha llegado hoy a Madrid, se niega a prestar declaración.

La cuestión Almodóvar-Cortina

Conferencia de Maura con el ministro de Marina.—Sobre la actitud de la Armada

Madrid, 3.—Esta mañana, a las once, el Jefe del Gobierno señor Maura, ha llamado al ministro de Marina, señor marqués de Cortina.

Este acudió al domicilio del Presidente, celebrando ambos extensa conferencia.

Terminada ésta, el marqués de Cortina ha hablado con el conde de Romanones, creyéndose que han tratado de impedir la cuestión personal que ha surgido con motivo de la carta del marqués de Almodóvar.

La primera consecuencia de la referida cuestión sería la dimisión del ministro de Marina.

Ha dado pábulo a muchos comentarios las entrevistas celebradas por el señor marqués de Cortina.

Se insiste en que la Armada permanezca en la misma actitud.

En el Ministerio de Marina

Madrid, 3 a las 20'45.—En el Ministerio de Marina se desmentían los rumores diciendo que no tenían motivos para adoptar ninguna resolución.

Es natural que el asunto afectando a la dignidad y al honor de nuestro jefe superior, sea causa de nuestros comentarios.

Añadían que esperan conocer el desarrollo de la cuestión, creyendo que el ministro dará al asunto una solución adecuada, estando seguramente en consonancia con los dictados de su deber, dejando a salvo todo lo discutido estos días.

Consideramos impropio mezclarlos en el asunto, pues sólo al ministro afecta resolverlo.

Manifestaciones del marqués de Cortina

Madrid, 3 a las 23'30.—Continúa habiéndose del asunto Cortina-Almodóvar. Se cree que no tendrá las derivaciones

temidas, después de las conferencias que ha celebrado el señor Cortina.

Este ha escrito al «Diario Universal» diciendo que a su llegada a Madrid se enteró de la carta del Duque de Almodóvar contestando al artículo de la «Actualidad financiera», y afirma que él es el propietario del periódico, pero que no es responsable de lo que éste diga.

Mientras sea ministro responderá solamente de las disposiciones de la «Gaceta» y del «Boletín de Marina» firmados por él.

El Duque sostiene lo dicho

El Duque de Almodóvar a su llegada al Congreso ha manifestado a los periodistas que le enseñaban la carta del señor Cortina:

—Bien; pues aquí está la mía. Y la mantengo de arriba abajo.

Cotizaciones de Bolsa

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes entries for Interior contado, Id. fin de mes, Id. nuevo, Amortizable 5 p, Amortizable 4 p, Acciones Banco de España, Compañía Arrendataria Tabacos, Exterior, Francos, Libras, Sociedad General Azúcar, Rio de la Plata, Duro Felguera, Acciones Tranvías Madrid, Belgas, Cédulas hipotecarias, Interior nuevo, Bonos del Tesoro, and various foreign currencies like Notras, Alicante, Francos, Libras, Dollars, Liras, Marcos, Francos Suizos, Coronas, Francos Belgas, Interior, Exterior, Amortizable 1900, Amortizable 1917, Andaluces, Orenses, Coloniales, Docks, Cáceres, and Acciones.

señor Millán de Priego, será suprimido el descuento en los sueldos de la policía.

La partida del carbón

Madrid 3, a las 17.—El pleno de la Junta de Aranceles ha aprobado la partida del carbón, elevando la entrada a 8'50 en vez de a 3'50 pesetas.

El Gobierno podrá negociar la importación aplicando la segunda columna del Arancel.

El asunto triguero.—Una entrevista con los señores Cambó y Maestre

Madrid 3, a las 17.—Los representantes trigueros se entrevistaron largamente con los señores Maestre y Cambó, hablando de la elevación de los derechos de importación del trigo extranjero y ofreciéndose a que, sin efectuar este aumento se busque una solución.

Se crearán comisiones que estarán encargadas de la compra de trigo en las grandes capitales, con objeto de lograr aquí su abaratamiento.

En sufragio de los difuntos

Madrid 3, a las 20'45.—Hoy se han celebrado misas en sufragio de los muertos.

Ha acudido numerosa gentía al cementerio.

Parte oficial

Madrid 3, a las 20'45.—El parte oficial que se nos ha facilitado esta mañana en el Ministerio de la Guerra, dice:

«En Ceuta no ocurre novedad.

Se cree que la harca se ha retirado hacia Alhucemas».

Inspectores provinciales de enseñanza

Madrid 3, a las 20'45.—En la última sesión celebrada por la asamblea de inspectores provinciales se estudió el tema sobre el programa escolar, proponiendo varios asambleístas que, ante la imposibilidad de imponer un programa uniforme, a todas las escuelas, la inspección de enseñanza dicte un índice de todas las materias, dejando en libertad al maestro para desarrollarlas.

Varias noticias

Madrid 3, a las 20'45.—En Gobernación se han facilitado las siguientes noticias.

—El general Villalba salió de Algeciras para Madrid.

—En Santander se ha solucionado la huelga de picapedreros y marmolistas.

—En Córdoba se encuentra en vías de solución la huelga en los talleres de la Compañía Madrid-Zaragoza-Alicante, continuando igual los gasistas.

—El Gobernador de Sevilla desmiente que se maltrate a los presos gubernativos de Carmona.

Casanellas debía ir a Alemania.

—El abogado de Nicolau y la extradición de éste.—Los comunistas.

Berlin, 3.—La policía sabía que iba a llegar de un momento a otro Casanellas, pero la inoportuna divulgación en Madrid de la detención de Nicolau ha motivado que Casanellas desistiera de venir.

El abogado de Nicolau se opone a la extradición, basándose en el tratado hispano-alemán de 1868 que no la establece para los delitos políticos.

Los comunistas invitan al proletariado a protestar de la extradición.

La fracción comunista del Reichstag pedirá la liberación de los detenidos.

Noticias generales

Huelga de practicantes de farmacia

Madrid 3, a las 17.—Ayer se declararon en huelga los practicantes de farmacia; el paro afecta a todas.

El motivo que les ha inducido a ello es pedir el aumento de sueldo, y el establecimiento de la jornada de ocho horas, cuyas peticiones, que formularon, no han sido hasta ahora atendidas.

Los sueldos de los policías

Madrid 3, a las 17.—Debido a las gestiones efectuadas en este sentido por el

De Barcelona

Noticia desmentida

Barcelona, 3 a las 14.—Se desmiente la noticia circulada diciendo que ha surgido un disgusto entre el ministro de la Gobernación, Conde de Coello de Portugal y el Gobernador civil, señor Martínez Anido, con ocasión de haber dimitido su cargo el Alcalde de Arenys de Mar.

El Conde de Coello ha rectificado la noticia diciendo que los disgustos de que se habla carecían de fundamento.

El Gobernador, señor Martínez Anido, informó en el sentido de que era conveniente aceptar la dimisión de dicho Alcalde.

El viaje de Alba.—Despedida

Barcelona, 3 a las 14.—Ayer por la mañana salió para Madrid el ex-ministro señor Alba.

Asistieron a la estación para despedirle los señores Roig y Bergadá; don Emilio Riu y el Comisario de policía, señor Arlegui.

Reunión de sindicalistas

Barcelona, 3 a las 14.—Los camareros pertenecientes al Sindicato libre han celebrado reunión general.

Nuevo maestro

Barcelona, 3 a las 20'45.—El Rector de la Universidad ha nombrado maestro de Galilea a don José Torrens Payeras.

La agregación de Sarriá al Ayuntamiento de Barcelona

Barcelona, 3 a las 20'45.—El Alcalde, junto con los jefes de los partidos regionalistas y radical sale hoy para Madrid con objeto de gestionar varios asuntos de interés para la ciudad.

Créese que el viaje obedece al proyecto de la agregación de Sarriá al municipio de ésta.

El Ayuntamiento de esta población se reunió ayer, acordando protestar de dicha agregación.

Y hoy ha salido una comisión para gestionar que no prospere el proyecto.

El Presidente de la Mancomunidad y varios parlamentarios visitan la exposición

Barcelona, 4 a las 3.—El Presidente de la Mancomunidad señor Puig y Cadafalch, el senador señor Bartrina y varios diputados han visitado la Exposición de Industrias eléctricas.

Obituary notice for Don Bartolomé Roca Deyá. Includes a cross symbol, name, age (93 years), and details of his death and funeral arrangements. Mentions his wife Lucia Fano and family members.

Han recibido a los visitantes el Alcalde señor Martínez Domingo y el Comisario de la exposición señor Pich. El señor Pich dijo que lamentaba que deberes del cargo impidiesen que el otro Comisario señor Cambó pudiese estar presente. El señor Puig y Cadafalch dijo que todos contribuían al éxito de la exposición, pues la consideramos como obra común.

Visitas del Gobernador

Barcelona, 4 a las 3.—El Gobernador civil señor Martínez Anido ha visitado la Aduana y la exposición de Industrias eléctricas.

Llegada de enfermos y heridos

Barcelona 4 a las 0'45.—En el tren de Valencia han llegado 77 enfermos y 4 heridos que procedentes de Melilla desembarcaron en aquel puerto.

En la estación les esperaban el capitán general señor Olaguer Feliu y las damas de la Cruz Roja.

Acondicionados en automóviles fueron conducidos al hospital militar, donde quedaron alojados.

El Ayuntamiento de Sarriá se reúne

Barcelona 4 a las 2.—Se ha reunido el Ayuntamiento de Sarriá proponiendo enviar una comisión a Madrid para oponerse al proyecto de agregación al Ayuntamiento de Barcelona.

Lucha electoral en Villanueva y Geltrú

Barcelona 4 a las 0'45.—Por haber sido designado el señor Bertrán y Musitu subsecretario de Hacienda tuvo que presentar la renuncia de su acta de diputado.

Correspondiendo al distrito de Villanueva celebrar elecciones parciales, se presenta el señor Bertrán y Musitu a su reelección.

Del Extranjero

Inglaterra

Corife secuestrado por los «sinfelners»

Londres 3.—Los «sinfelners» han detenido y secuestrado al presidente del Condado de Formagh, por haberse negado a satisfacer los impuestos que se le exigían.

Proposición de Lloyd George

Londres 3.—Parece que Lloyd George se ha dirigido al presidente del Ulster para que consienta al plebiscito de los condados de Formagh y el Trono.

Créese que los «sinfelners» aceptarían en el caso de que ello fuese la base de un arreglo anglo-irlandés y de la constitución de un Consejo Supremo para toda Irlanda.

Francia

Contención de Embajadores

París 3.—La Conferencia de Embajadores, en sesión celebrada hoy, ha acordado invitar a Hungría a proclamar la proscripción de los tanburgos, señalándole un plazo para hacerlo.

Se han examinado las medidas a adoptar para internar al rey Carlos.

Igualmente se ha rogado a Yugoslavia que se abstenga de atacar a Albania.

Congreso de la raza irlandesa

París 3.—El Comité irlandés ha anunciado que en el año 1922 se celebrará en esta capital el primer Congreso de la raza irlandesa.

Hungría

Para la restauración del rey Carlos

Budapest 3.—El Consejo de Ministros ha acordado convocar una asamblea nacional para el próximo jueves para tratar del intento de restauración del rey don Carlos.

El rey don Carlos

Budapest 3.—Los representantes de la pequeña Entente han visitado al presidente del Consejo de Ministros para pedirle que lance una proclama a toda Hungría anunciando el desposamiento del rey don Carlos.

Reunión del Gobierno

Budapest 3.—El presidente del Consejo de Ministros ha convocado a sus compañeros de Gabinete para tratar de los acuerdos tomados por la Conferencia de Embajadores que se celebra en París.

El destierro del exrey Carlos

París 3.—Las negociaciones con Portugal relativas a la estancia del exrey Carlos, interinamente, en la isla de Madera, están pronto a resolverse satisfactoriamente.

Los derechos del exrey

Budapest.—El Consejo de Ministros someterá al Parlamento la proscripción de los derechos del exrey Carlos.

Rusia

Reunión comunista en una catedral.—Detenciones

Varsovia 3.—En Lemberg la policía

Socorros a Rusia

Estokolmo 3.—Ha salido de Samara, por vía de Reval una comisión de socorros que marcha a auxiliar los hambrientos rusos.

Las deudas de Rusia

Londres 3.—El gobierno inglés ha contestado a la nota del Chycharin, referente a la conferencia internacional de Rusia, pidiendo mayores precisiones respecto de las deudas rusas que quieren pagar los comunistas.

Italia

Manifestación patriótica

Roma 3.—Se ha celebrado una gran manifestación patriótica con motivo de dar sepultura a los restos del soldado desconocido, en la Iglesia de Santa María.

Alemania

Contrabando de Armas

Hamburgo 3.—La policía ha descubierto un importante depósito de armas destinadas a Irlanda.

Estados Unidos

La Conferencia de Washington

Washington 3.—Han llegado los delegados japoneses que han de asistir a la Conferencia próxima a celebrarse.

Turquia

Prisioneros libertados

Angora 3.—Han sido puestos en libertad todos los prisioneros franceses que existían en Turquía.

Restaurant de la Estación del Ferro-Carril SÓLLER

Propietarios: COLOM y SASTRE

Este Establecimiento, dotado del mayor confort moderno, ha quedado abierto al público desde el 16 del actual.

:: Cubiertos a 3'50 y a 5 pesetas ::

Se sirven comidas especiales según encargo...

SERVICIO ESMERADO

EL FARO

RUBÍ, 19 Y ESTADES, 3 y 6

:: QUEDA ABIERTO AL PÚBLICO :: ESTE NUEVO ESTABLECIMIENTO DE

TEJIDOS Y CONFECCIONES

en los que encontrará el público toda clase de géneros a precios extremadamente baratos.

Visítad al FARO antes de comprar

Farmacia AGUILÓ de SON SERVERA

Gluco 914-606 por vía intramuscular, completamente indolora Stannoxil en sellos, comprimidos, pomada, Aceite gris en ampollas jeringas. Geodil, Ercenapol, etc. etc.

Jaime II, 107.—PALMA de MALLOCA.

Interesa saber a los señores Médicos, Farmacéuticos y público en general que la importantísima casa Robert Carliero de Paris ha hecho un depósito de todos sus preparados en la

No podrá aplicarse el artículo 29 por presentar la Unión Monárquica al abogado don Carlos Crehuet, candidato por aquel distrito.

Se efectuaron numerosas detenciones. De averiguaciones practicadas por la policía se desprende que se trata de individuos pertenecientes a organizaciones secretas ucranianas.

Se efectuaron numerosas detenciones. De averiguaciones practicadas por la policía se desprende que se trata de individuos pertenecientes a organizaciones secretas ucranianas.

INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

NUESTRAS CRONICAS IBICENCAS

Comentarios y murmuraciones

El «Diario de Ibiza» publicó esta semana un fondo de actualidad, que por el tema escogido y por la forma como lo desarrolló y la sana intención de benevolencia con que enuncia el problema de los empleados municipales, merece nuestro comentario ya que con gusto vemos que, el colega, coincide en muchos puntos, con nuestro modo de pensar y de obrar.

El artículo se titula «Las próximas elecciones» y en eso es lo único que está desorientado «Diario», porque hasta febrero, no se convocarán las elecciones municipales. Pero esto es un detalle sin importancia; vamos pues, al fondo, del «fondo» citado.

Dice el decano de la prensa ibicencas, después de mencionar que corresponde la renovación de ocho concejales, y, citar los nombres de los siete que continuarán ostentando el cargo concejil (cuatro de ellos pertenecen a los liberales de Pereira) que, si en su mano estuviera, reeligiría a los señores que deben renovarse, pero eso sí, procurando que los concejales «asistieran a las sesiones a discutir los intereses comunes». «Desearíamos—sigue diciendo—que no fueran al municipio a representar ningún grupo político, sino concejales puramente administrativos y verdaderos representantes del pueblo que los eligió».

«Sigamos extractando para llevar a estas cuartillas la esencia del aludido trabajo del «Diario».

«Hoy ya no acostumbramos los partidos políticos, llevar a las entidades municipales, representantes cuyo único y exclusivo objeto sea cambiar el personal del municipio. Esto es un vicio que debe desaparecer de nuestras costumbres ciudadanas, pues la política arcaica que ha venido privando hasta hoy es hora que desaparezca y no que veamos el repugnante espectáculo que representa privar a un empleado del miserable sueldo, para colocar a otro. Lo único que puede exigirse es el cumplimiento de sus deberes y no que conculguen en determinadas ideas políticas. El pueblo, pues no ha de dejarse llevar de exigencias caciquiles y dar sus sufragios, a los bandos políticos, cuya norma es privar del miserable sueldo a empleados que cumplen».

«Vemos pues, donde están, nuestros puntos de coincidencia con lo expuesto por «Diario de Ibiza».

Desde luego, conformes de toda conformidad, en que fueran reeligidos, si de nosotros dependiera, los cuatro señores que en virtud de la ley municipal dejarán de ser concejales el día 31 de Marzo de 1922. Igualmente satisfechos, de que las sesiones municipales, se vean concurridísi-

mas, y, de que los intereses comunes sean discutidos al céntimo. Siempre alentaremos a los regidores para que se conduzcan en ese sentido.

Que los concejales fueran verdaderos representantes del pueblo que los eligió, sería uno de tantos encantos de la vida, porque sería prueba de que, había desaparecido la argucia, el cohecho, la presión...

La desaparición de la costumbre que tenían los partidos de llevar a los municipios, representantes, con el exclusivo objeto de cambiar los empleados, nos parece muy bien, y, aplaudimos a los que hayan intervenido, para que desapareciera tan despiadada costumbre. Ya pudimos observar cuando el «nafragio» político del «Ramírez» que, la tal costumbre, iba perdiéndose por falta de adaptación, pero luego, nos figuramos que no había acabado de pasar de moda, cuando vimos que, a pesar de la «santa unión» maurro-conservadora-romanista, no habían sido repuestos en sus empleos, aquellos infelices empleados de consumos que fueron dejados cesantes por haber votado la candidatura conservadora. Se comprende que los «santos» embelesados con las delicias de aquella corte celestial de la política, no se acordaron de los pobres «almas» que en el purgatorio de una cesantía, se redimían del pecado capital de haber contribuido a la santificación de esos «santos» olvidadizos...

«El pueblo no ha de dejarse llevar de exigencias caciquiles para dar sus sufragios»...

De acuerdo, querido colega, el pueblo no debería consentir que se hiciera de la función augusta del sufragio, un hervidero de abusos y concupiscencias; el pueblo debería exigir que fuera la voluntad del país lo que acudiera a las urnas; el pueblo debería obligar, que, a los cargos electivos, se fuera con la idea de trabajar, y no, por afán de fantochesco lucir.

Y el día que así lo haga, que será aquel, en que no necesiten de tutor los árboles, ni de lazarillos los ciegos y las lanas de los rebaños se queden en las zarzas del camino; es decir el día que el pueblo, el verdadero pueblo, se compenetre del papel poco airoso que juega al servir de instrumento a los profesionales de la política, aquel día repetimos, serán modelo de administración los ayuntamientos, espejos de organización provincial las Diputaciones y el Parlamento la representación genuina de la nación.

Mas, ¿llegará pronto ese día ansiado? Tememos que no, nos lo imaginamos lejano, tanto que, si fuéramos aficionados a la poesía, podríamos dedicarle una com-

posición poética, con la seguridad de conseguir, el mismo objeto que, movió a aquel atrevido poeta, a dedicar una «Oda a la eternidad».

Por lo tanto, si bien consideramos todavía, prematuro hablar de elecciones municipales, nos parece que, lejos de encontrar personas ajenas a la política que quieran sacrificarse para ir al Ayuntamiento, será preciso que los jefes políticos se provean de lupas, para poder encontrar ocho personas aptas, o solamente cuatro, en el supuesto de que los concejales salientes se avengan a reincidir.

Aplaudimos el artículo del colega, incitando al futuro Concejo, a que se constituya con el sólo objeto de hacer administración, y, de procurar a nuestra ciudad, las muchísimas mejoras que está necesitada; más presumimos que esta vez, como tantas otras análogas, sucederá lo de siempre: muchas promesas.

Menos mal que el pueblo, excesivamente benévolo, se limita luego a decir con el refrán, que una cosa es predicar y otra dar trigo.

E. A. F.

Ibiza 29 octubre 1921.

Villa Carlos

Creemos interesante la reproducción de algunos párrafos de una carta que el cabo legionario don Antonio Vidal, ha dirigido a la familia de que fué también legionario Francisco Torres, de cuya muerte dimos cuenta oportunamente. Dicen así: «Muy señor mío y distinguido amigo: recibí su carta en la que me habla de la muerte de su cañado, malogrado y queridísimo, Francisco. Como ya le dije, murió gloriosamente el día dos, portándose como un buen patriota, y buen soldado español.—Los efectos que dejó, y que, dentro de breves días recibirá V. son los siguientes: un reloj de pulsera, una navaja y once pesetas y media.—En este mismo momento, hago una suscripción en la compañía del malogrado y queridísimo Francisco que será entregada en manos de su madre o hermana. Al entierro, asistieron a millares los soldados legionarios, principalmente los señores jefes y oficiales, hubo una aclamación inmensa a la Legión, al Rey, y a España, todo esto por su heroísmo y comportamiento como soldado legionario y español.—Repito, pues mi sentido pésame, por la muerte de Francisco que Dios le haya acogido en su seno.»

El proceder de ese mallorquín, señor Vidal, del que se ha ocupado, recientemente, la prensa palmesana, se elogia por sí solo, y así lo reconocen cuantas personas han leído la mencionada carta.

—Ayer, lunes, llegaron de Valencia a sargento y varios artilleros, conduciendo una partida de ganado caballar, para el grupo ligero que guarneció esta Villa. No obstante el duro temporal encontrado durante la travesía, no les ocurrió el menor incidente digno de mención.

—El cabo de cuota del grupo de Ingenieros de Menorca, don Carlos Homs Sugiura, ha sido ascendido a sargento continuando en su nuevo empleo en el mismo cuerpo.

—Por el sueldo «Al agua patos!» publicado

en el número 177 de este periódico nos hemos enterado de la fechoría cometida, en esa capital, por Galileo Espineta Ballester, natural de esta Villa y persona muy conocida entre este vecindario. La noticia ha causado sorpresa, máxime, sabiendo, aquí muchos, que dicho joven reunía antes, excelentes condiciones, pero falto del apoyo moral por parte de quienes están obligados a prestárselo, parece ser que ha emprendido la senda del precipicio. Lo lamentamos, pero sentimos también se queden sin castigo los verdaderos culpables de la perversidad del Galileo.

—Después de varios días en que el tiempo no ha llegado a afianzarse hoy lunes el sol aunque puede presagiarse que no tardará en volver a las andadas. La gente del campo, está satisfechísima de los copiosas lluvias recientemente caídas y que tanto anhelaban las tierras de labor.—I. M.

1.º Nbre. 1921.

Ibiza

Hállase en el puerto de Barcelona, al que llegó, procedente de Valencia, la fragata «Rigel», adquirida por don Abel Matutes y mandada por nuestro paisano y amigo don Juan Torres Sánchez.

Dicho buque entrará en dique y es probable venga luego a Ibiza para cargar sal y dirigirse a América.

—La borrasca de estos pasados días arrancó de cuajo uno de los árboles del Paseo de Vara de Rey.

También en la campaña causó destrozos de consideración el furioso viento, especialmente en la arboleda.

—El vapor «Ibiza» en su último viaje de Palma a esta isla encontró fuerte temporal.

Con dicha travesía han probado una vez más el capitán señor Company y los oficiales del vapor que le acompañan, que son unos valientes, pues temeridad constituye en temporales como el que encontraron al entablar la lucha con los elementos enfurecidos.

—Ha sido remolcado por el vaporcito «Frau» a «Ses Palmadó» el laúd de esta matriciula «María», que se hallaba refugiado por aquellas inmediaciones.

—El temporal que se desencadenó estos pasados días destruyó parte del aparejo de dicho buque.

—En el vapor «Canalejas» embarcó al sábado para Alicante, acompañado de su familia el Capitán de Infantería señor Pérez, que por espacio de varios años prestó sus servicios en la Caja de Reclutamiento de esta isla.

—Se ha recibido la noticia del fallecimiento de don Damián García Escanellas ocurrido el pasado día 8, en la ciudad condal.

El finado ha bajado al sepulcro relativamente joven, pues sólo contaba 46 años.

Hacia varios años que abandonó esta isla, dirigiéndose a Barcelona, en donde estaba empleado en las oficinas de la Compañía de ferrocarriles Madrid-Zaragoza-Alicante.

—Es objeto de grandes elogios la conducta observada por los marineros, marineros y prácticos de este puerto, durante el curso de estos últimos días de temporal.

—Se sabía que eran esforzados, altruistas y valientes, pero no se creía llegara su abnegación hasta el extremo de exponer su vida y trabajar uno y otro día, sin retribución ninguna y sólo por compañerismo y humanidad

en formidable lucha con los elementos desencadenados; admirable proceder que no puede recompensarse, pues por grande que ella fuera, jamás llegaría a pagar los males y perjuicios que dicha valiente y abnegada gente de mar evitó con su sacrificio y arrojo.

—Con las lluvias de estos días hanse beneficiado los campos preparándose para la roturación y subsiguiente siembra de cereales y leguminosas; labores a que ya se dedican nuestros campesinos.

Montuiri

El domingo pasado falleció en la villa de San Juan el médico titular de esta villa, don Juan Verger Ribas.

Desde que terminó su carrera, hasta el día en que su última enfermedad le postró en cama, había ejercido siempre en esta localidad en donde era querido y respetado por todos.

Enemigo de ostentaciones y de carácter afable, cautivó las simpatías de cuantos le trataron.

En medio de las luchas políticas supo mantenerse siempre ecuaníme, huyendo de violencias.

Siempre se le vió con la sonrisa en los labios, sin que jamás éstos se abrieran para zaherir o lastimar al contrario.

Fué un caballero. Este es el mejor y exacto elogio que de él podemos hacer.

Conservó su trato apacible y afable hasta los últimos momentos de su cruel enfermedad.

Su entierro y funeral constituyeron una verdadera manifestación de duelo, a la que se asociaron gran número de vecinos de esta villa, de Algaida, de San Juan y otras localidades. Tan grande fué la concurrencia que tuvo que organizarse un servicio de camiones y omnibus para transportar a todos los que quisieron rendirle el último homenaje de amistad y cariño.

Reciba su atribulada familia, en especial su hijo nuestro querido amigo el médico titular de Algaida don Guillermo Verger y su hermano don Bernardo Verger, Pbto. nuestro más sentido pésame y la expresión de nuestro sentimiento que con nosotros compartió la mayoría de los habitantes de Montuiri.—C.

1.º Noviembre de 1921.

LLOYD ROYAL BELGE

El vapor

HELVETIER

Saldrá de este puerto de Palma el 8 Noviembre próximo admitiendo carga para

AMBERES

y también para Bruxelles, Louvain, Gante, Brujas, Ostende, Liège y puertos de Holanda y Alemania con transbordo en Amberes por vapores de la misma Compañía.

Para la carga y demás informes dirigirse a sus agentes consignatarios.

LA COMERCIAL, S. A. Palmer & Simó

Victoria, 14 - 16, bajos.

CRONICA DE LA GUERRA

La famosa carga de Cavalcanti.

«La Voz de Guipuzcoa» que tan documentada se muestra en cuanto a las operaciones de Africa se refiere, escribe cosas interesantísimas con ocasión de la destitución del general Tuero, y entre ellos las siguientes:

Si el general Tuero hubiera hablado, el general Tuero hubiera dicho:

—Esa famosa carga que se dice dió Cavalcanti en las llanuras de Tixza no ha existido más que en la imaginación soñadora de laureadas.

El general Cavalcanti ni dió ni tenía por qué dar ninguna carga a la bayoneta. Cuando entró en la posición de Tixza, lo hizo porque de una manera normal, absolutamente normal, avanzaba el convoy.

Y prueba terminante de que no hubo cargas brillantes, ni no brillantes, y de que no se atacó ni a la bayoneta ni a la no bayoneta, es que las fuerzas no combatientes de ingenieros, de las cuales iba rodeado cuando llegó a Tixza, sólo tuvieron cuatro bajas.

Desde el Hareb se vió de una manera completa la marcha del convoy, con el cual iba Cavalcanti.

En la retirada del general fué donde hubo una verdadera carga; la que dió él con su caballo, corriendo para evitar—y en ello creo que hizo muy bien—el peligro de las balas.

El general Tuero permanecía en la posición de Gareb cuando vió que el general Cavalcanti se ponía al frente de las fuerzas de ingenieros. Se dió cuenta del peligro que pudiera representar que una bala perdida matara o hiriese al comandante general.

Precavió el desastre a que podía dar lugar el ver las tropas muertas al general, y entonces, aunque Cavalcanti había asumido la dirección de las operaciones, el general Tuero dispuso que avanzaran dos compañías del regimiento de Guadalajara para formar la reserva que pudiera proteger un posible fracaso.

Esas fuerzas de Guadalajara se emplearon luego en la conducción y auxilio de heridos.

Terminado el famoso convoy de Tixza, el general elogié cumplidamente al señor Tuero, diciéndole que a pesar de ser tropas bisoñas las que había mandado, su comportamiento era digno de los mejores aplausos.

Estos mismos elogios los repitió el general Cavalcanti días después, cuando le visitó el general Tuero, que había celebrado oportunamente una conferencia con el Alto Comisario.

Días después, el general Cavalcanti solicita que se abra el juicio contradictorio para que se le conceda la cruz laureada de San Fernando por su comportamiento en la operación de Tixza.

El comandante general tiene que fundamentar la petición de recompensa que para sí mismo formula, y lo hace diciendo que ante la desmoralización de la tropa y la tibieza del mando, tuvo que ponerse al frente de las fuerzas, dando la carga que se ha relatado en la prensa y que el general Tuero niega de una manera terminante que sea cierta.

—Es más—el general Tuero diría—el peligro que pudo haber en el envío del convoy del día 29 y las 418 bajas sufridas por nuestras tropas fueron debidas al plan poco acertado del general Cavalcanti, quien nunca debió meter los batallones en una sartén como la que formaba el valle de Tixza. La operación debió hacerse tomándose por fuerzas más considerables, a fin de proteger el avance de las acémilas.

Un héroe que merece la laureada.

Desde Añdir, escribió el capitán de ingenieros señor Aguirre, que se encuentra prisionero de Abd-el-Krim, una interesantísima carta en la que relata cómo murió el capitán del mismo Cuerpo señor Arenas durante el repliegue de la columna del general Navarro desde Batel a Monte Arruit.

«Nos encontrábamos—dice el capitán Aguirre—en Tistutin, en donde se quedó por su propio espíritu, pues ninguna obligación tenía de estar allí. Estaba de jefe de posición, aunque luego vino otro más antiguo que él. La posición se dividió en tres sectores: uno, la pajera, que era el de más peligro, por el paso de la carretera, y dentro de ella no se podía vivir. El lo organizó todo muy bien, con espinos cubiertos, disminuyendo el número de las bajas.

Pidió estar allí perpetuo. Se le dió una compañía formada por tropas de infantería y unos 70 u 80 ingenieros. Levantó enormemente la moral de la tropa, haciendo los relevos de la guardia como en el cuartel. La gente llegó a adorar en él,

Una tarde se trató de quemar un almiar de paja desde donde nos «paqueaban» horriblemente, y al salir completamente solo con unas cuantas latas de petróleo que yo le iba dando desde el parapeto sucesivamente, quemé toda la paja, así como una tienda en donde había moros cadáveres que oltan apesostamente; todo con una sangre fría que ponía los pelos de punta. No se puede imaginar lo bien que trabajó hasta que me encargó a mí de las comunicaciones, en donde tuve la suerte de encontrar la ansiada comunicación con Arruit. Estuvo trabajando como un negro, dando ánimos a los telegrafistas, colocándose encima de los montones de sacos de paja que había en la posición, y en donde era materialmente imposible la vida por la lluvia de balas que a todas horas caía.

Cuando se hizo necesaria la retirada, por la falta de agua, él pidió enérgicamente la retaguardia con la compañía que antes indicó. Estuvo en la posición hasta que salió todo el mundo, y esto lo vi yo perfectamente, que salí momentos antes que él. Es decir, que salió casi mezclado con los moros. Hasta el edificio de la Colonizadora fué todo admirablemente, iba haciendo fuego por descargas a la voz, llevando la tropa en la mano. En fin, una preciosidad. Llevaba de pimientos a Fernández, que murió en la retirada; Albri, que fué herido en un brazo a mitad del camino, y dos de infantería, que también fueron heridos.

A partir del edificio que te digo, el enemigo aumentó bastante; nos rodeó y deserró la policía que llevábamos, con lo que aumentó la confusión.

Influyó notablemente el hecho de que a Arenas se le acababan las municiones, y las que se mandaron no llegaron a tiempo, porque la confusión y el número de bajas fué enorme. El cogió una carabina y, animando la gente que llevaba, fué fusilando materialmente a los moros que nos cercaban. Todo esto con una herida leve, creo que en una pierna.

Ya a un kilómetro de Arruit se vió envuelto y copado, muriendo de un tiro en la cabeza a bocajarro. Yo no te puedo decir más sino que los doscientos de infantería que venían con él Calderón y Sánchez, entraron heridos, y casi sin poder respirar se dirigieron a general diciendo:

—Mi general: la laureada para el capitán Arenas.

Todo el mundo coincidió en lo mismo pero entiendo que el único que puede hacer alguna cosa en este sentido es el barón, que, como te digo, está completamente decidido a pedirlo. No tengáis cuidado. Esto que os digo es únicamente para satisfacción de todos, para su pobre familia que recibe ésta antes de marchar de Mellilla. Muchas gracias por todo. Da recuerdos en la plaza a todo el mundo. Tu buen amigo y compañero, Aguirre.»

El caro e inútil bloqueo.

El cronista Antonio Azpeitua, escribe en «A B C» lo siguiente:

«El bloqueo es una caseta de madera, con tejado de chapa ondulada, cuyas paredes se refuerzan con sacos de arena. Rodea a esta caseta una alambradita, que, si bien no sirve gran cosa para la defensa, puede ser útil para tender ropa. En cada bloqueo, de ocho metros cuadrados, se encierran 12, 15 o 20 hombres, y allí permanecen dos o más semanas. Los ocupantes del bloqueo necesitan que diariamente les lleven la comida, el agua, las municiones. Ellos no pueden salir sin correr grave peligro, pues nada es más fácil para los moros que tener enfilada la única puerta de que disponen.

El cálculo aproximado del coste de un bloqueo nos da la una cantidad que oscila entre 30 y 40.000 ptas., sin contar, claro está, con el tributo de sangre que se haya pagado para establecerlo.

Y todos los territorios del Rif y de Cebraya están pobladas de de blocaos. En cada cerro, en cada lomita, tenemos uno, y no hay que decir que todo picacho de estas sierras tiene su correspondiente caperuz de chapa ondulada. Visto desde una nube el campo de Marruecos debe parecer un gran semillero de hongos. Y no pasa día sin que el número de blocaos se aumente; allí donde los moros atacan un convoy o tiretan una patrulla, inmediatamente se coloca un bloqueo.

Desde luego que el sistema de blocaos garantizará la tranquilidad de Marruecos. El día que tengamos un bloqueo pegadito al otro cubriendo la llanura y el monte, y la ladera y el valle, la zona estará totalmente segura.

A ello sólo se opone una cuestión de números: los cientos, los millares de blocaos que tenemos hoy consumen tres cuartas partes del Ejército de ocupación, y ocupan el resto en su aprovisionamiento. Ahora bien; como todavía queda más del 60 por ciento del territorio sin ocupar, necesitaremos triplicar el número de soldados y la cantidad de millones para llegar a ese ideal de pacificación, que poco

diferencia del proyecto que consiste en vigilar cada moro con una pareja de la Guardia civil.

Actualmente, los blocaos no sirven más que para inmovilizar tropa y para multiplicar el número de convoyes. El papel que le asignaron al bloqueo era la protección de caminos entre posición y posición; pero todos los días salen de las posiciones fuerzas de Infantería y Caballería para garantizar la comunicación con el propio bloqueo. Es decir, un guardia que necesita que lo guarden. Acaso el lector se dé más exacta cuenta con este ejemplo: de la posición A (centro de aprovisionamiento) sale un convoy para abastecer a la posición avanzada B, y, al paso ha de dejar en cada bloqueo, agua, víveres, municiones. A pesar de la abundancia de blocaos, el convoy no puede ponerse en marcha sin que antes hayan hecho la descubierta las tropas destinadas a este servicio, ni una escolta bastante fuerte. Porque, entre bloqueo y bloqueo los moros preparan las emboscadas. Resulta, pues, que las fuerzas de la posición, mermadas porque los regimientos quedaron diseminados en grupos de 10 o 20, han de proteger al convoy más grande y más frecuente, puesto que es preciso ir dejando en cada loma una carga.

Al lector se le alcanzará que al moro le es fácil el ataque de este rosario de mulos que pasa siempre a la misma hora y por el mismo camino.

Ya hemos visto el papel que desempeña el bloqueo en la protección de caminos. Estratégicamente, su actuación es todavía menos eficaz. Cuando una partida enemiga, que nunca baja de 60 hombres, ataca a un bloqueo, es milagroso que sus defensores puedan resistir hasta que la columna que sale de la posición más próxima llega a socorrerles. En cambio, si un grupo más fuerte ataca a la posición, la guarnición de ésta se encuentra mermada por los blocaos, cueros ocupantes no pueden acudir en su ayuda.»

JUAN AMORÓS=SASTRE

Ex-cortador de los Almacenes Matons, participa a sus clientes y amigos que provisionalmente y hasta terminar las obras del local que tiene adquirido, recibirá y cuantos encargos se le confían para la presente temporada en su domicilio particular, calle del Sindicato, 188 - 3.º.

Teatro Balear

Se venden acciones. Informes: Roig, 1.—Palma.

Gran Fábrica de artículos de goma Amianto y Ebonita

MEDINA Y C.^{la} (S. L.)

PRIMERA Y ÚNICA FABRICA EN BALEARES

Mangueras, Empaquetaduras, Válvulas, Pistones noria, Suelas, Tacones FORD (patentados) y toda clase de objetos que se deseen, previo modelo o muestra.

La Fábrica MEDINA y C.^{la} NO TIENE ninguna tienda de reventa de artículos de goma al detall y pone a disposición de todos sus consumidores para que puedan visitar la fábrica y vean elaborar los géneros.

Fábrica y Despacho

Ronda de Poniente (Santa Catalina). Teléfono 10

Casa Sucursal en Barcelona

Roger de Flor, 164 - Teléfono 384. S. P.

SIFILIS

ROOB

LAMBER

El ROOB DEPURATIVO LAMBER, inmejorable reconstituyente, anti-sifilítico y refrescante de la sangre, cura completa y radicalmente la sífilis y todas sus consecuencias. Impotencias, dolores de los huesos, adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, polluciones, espermatorrea, herpetismo, albuminuria, escrófulas, linfatismo, linfodemonia, esterilidad, neurastenia, etc. Un frasco de Roob depurativo Lamber con la debida instrucción, 8'25 pesetas.

VENEREO

CONFITES

LAMBER

Los CONFITES LAMBER dan a las vías génito urinarias el estado normal, evitando el uso de las peligrosísimas medicinas; quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los únicos que curan radicalmente las estrecheces uretrales, prostatitis, uretritis, cistitis, catarros de la vejiga, cálculos, incontinencia de orina, flujos blancos de las mujeres, blenorragia (gota militar), etc. Una caja de Confites Lamber con la debida instrucción, 4'25 pesetas.

Para correspondencia y consultas gratuitas también por cartas, que se contestarán seguidamente y con reserva, dirigirse:

Medicamentos Lamber. Calle de Clavés, 56 - BARCELONA.

DEPOSITARIO Y VENTA EN PALMA DE MALLORCA

Centro Farmacéutico: Barina, 34 y 36 y en todas las Farmacias de la Isla

BAYER
PELICULA FILMPACK

La más rápida, ortocromática y antihalo, de fácil manipulación y de seguros resultados.

DISPONIBLE EN TODOS LOS TAMAÑOS CORRIENTES

DEPARTAMENTO FOTOGRAFICO DE LAS
FARBENFABRIKEN VORM FRIEDR. BAYER & CO
LEVERKUSEN I. KÖLN a. R.

FEDCO. BAYER & CA., BARCELONA, AVISAS MARCH 14-18.

DE VENTA

F. Pinillos

Plaza Rastrillo, 4

PRÓXIMA APERTURA del
"ELECTRIC"
Tienda de electricidad
de CANAL y PIZA

Interin se montan los aparatos del nuevo establecimiento y a modo de propaganda se harán toda clase de instalaciones eléctricas con un 50% de rebaja en el material. Presupuestos gratis.—Trabajo garantizado. Encargos: Cordelería, 38-36-4.

CALADOS

Se hacen a blusas, vestidos y ropa blanca. Se plisan faldas y bordan vestidos. Calle Palacio (pórticos), 40.

Una familia

Cederia habitaciones amuebladas, y coquina a dos señoras o matrimonio de edad. Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Joven

Práctico en correspondencia y contabilidad, poseyendo el francés, se ofrece a las mañanas o tardes. Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Licores

Aperitivo palo rosalia. Anís virgoa. Antonio Puig.—Sansellas.

Herrería

Se vende en muy buen estado, con su maquinaria y herramientas correspondientes. Razón: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Un señor respetable

Desearia vivir en familia que habitara en sitio céntrico, abonando lo que se estipulara por su asistencia. Informar: Calle San Miguel, 57. Farmacia

La Baratura Catalana

Sindicato, 120

Única casa que vende todos los géneros a precios de fábrica. Sábanas de una pieza a 5 Ptas. y media. Madapolán superior a 12 Ptas. pieza. Vestidos sultora de pañete lana a 8 Ptas. corte. Trajes caballero paño cheviot superior a 30 Ptas. cort. Paño matado para gabanes caballero a 24 Ptas. cort. Géneros blancos como nadie.

Fundas

de máquinas de escribir de varias marcas los encontrareis en casa Monfort. Carretera de Aragón, núm. 230.

Tractor AVERY

Único modelo adecuado a las necesidades del cultivo en Mallorca. El único que salva los inconvenientes de arar en redondo. El único que no levanta las ruedas delanteras cuando se le sobrecarga.

El que puede ir con arrastre por cualquier carretera.

Trilladoras AVERY

Son las de mejor rendimiento. Dos gavillas por minuto. Docs CAVAYONS en una hora. La que deja el grano más limpio. Puede trillar habas y toda clase de legumbres.

Informes: CAYETANO AGUILÓ FORTEZA - Cofradía, 8

Reparación de Neumáticos y Cámaras

AUTO, MOTO Y BICICLETA

:: Accesorios y Recambios ::
para Automóviles e Industrias

Casa CODINA Unión, 8-PALMA
Teléfono, 271

Gasógeno Cervera

Tipo A para 10 H. P. completamente nuevo. Se vende a buen precio. Informes: Garage Iñeño, Avenida de Alejandro Rosselló. PALMA.

Bancos

Se desea comprar una partida de bancos para ebanistería. Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

VENDO

Moto "Indian" Tipo Militar, año 1917 de 7-9 H. P. completamente equipado con "Sidecar" de dos plazas y a toda prueba. Razón Olmos, 132, 134, bajos.

ANTONIO MAIRATA

INSTALACIONES ELÉCTRICAS

Luz y fuerza, instalaciones completas de Automóviles, arreglos de placas positivas. Aparato de carga de gran potencia para las baterías.

S. Miguel, 83 - Palma

Intercambio Comercial

RIBO, S. A.-Plaza Buen Suceso, 3-Barcelona
Compra y venta de Francos, Libras, Liras, Dollars, Marcos y Coronas.

Corresponsal en Palma:
ANTONIO CAÑELLAS
Capuchinos, 24

Posaderos

Para una finca situada en la Bonanova, se desea un matrimonio, preferible sin hijos. Podrán cultivar por su cuenta una cuarterada de terreno. Inútil presentarse sin buenos informes. Razón Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

D. Bartolomé Ordinas, en una excursión por Argel adquirió cuatro hermosos caballos y de buena raza, los que quieren verlos, pueden pasar por la cuadra situada frente la sacristía de San Miguel, Palma.

Automovilistas

Reparación de neumáticos y cámaras

Terminada nuestra instalación de aparatos para VULCANIZAR, aconsejamos a los propietarios de automóvil nos confíen sus encargos. Nuestra larga práctica es garantía de seguridad.

Accesorios para automóviles

Carburadores Zenith — Proyector — Faros — Estuches herramienta — Llaves rectas; de tubo y acodadas — Llaves inglesas, varios modelos — Klaxons y Bocinas — Krics, para automóvil y camiones — Bombillas eléctricas, especiales para auto.

ALGODONES -- ACEITES -- GRASAS -- VALVULINAS
Stocks de Neumáticos y Cámaras, primera calidad

RIERA Y GUERRERO

Casa Central: Lauria, 19 = Valencia

ULTIMAS NOTICIAS

Las sesiones parlamentarias

Se reanuda el debate sobre Marruecos.—Habla el Marqués de Burriel.—El Marqués de Olérdola pide al gobierno que diga su opinión sobre lo de Marruecos.—Hay en Africa 125 mil hombres.—Besteiro interviene en el debate.—Acusaciones contra las altas esferas.—Contesta Lacierva

Congreso

Sesión del miércoles

La cuestión del Banco de Barcelona—Termina el señor Torras y le contesta el ministro de Gracia y Justicia

Madrid 3 a las 2.—El señor Torras termina pidiendo al Gobierno que retire el aval al Banco de Barcelona, pues de lo contrario incurrirá en responsabilidad.

El ministro de Gracia y Justicia contesta al diputado señor Torras.

Justifica la conducta prudente seguida en el asunto del Banco de Barcelona, el cual interesa a 18 mil acreedores, muchos de ellos de la clase humilde de Cataluña y de la América española y añade que se obró así para evitar una catástrofe financiera.

El ministro de Gracia y Justicia queda en el uso de la palabra, entrándose en el orden del día.

Se reanuda el debate sobre Marruecos—Habla el Marqués de Buniel

El Marqués de Buniel reanuda su discurso sobre Marruecos.

Niega que se ejerza el protectorado, olvidándose las relaciones con el Jilifa y prescindiéndose de todo lo que le sea agradable al indígena.

Termina haciendo atinadas observaciones respecto a la política económica de Marruecos.

El ministro de Estado dice que se reserva contestarle más ampliamente después de que hayan hablado sobre el mismo varios diputados.

Discurso del señor Rodríguez Vigul—Interviene el señor Bastos

El señor Rodríguez Vigul, habla acerca de la actuación de la policía indígena señalando errores negando fuese ella la causa del desastre.

Dice que el general Silvestre no estaba preparado para el problema de Marruecos.

Combate la supresión de recompensas.

Se refiere a la desorganización anterior y dice que ahora ha mejorado, pues se evacúan los heridos dos horas después de la acción.

Dice que hay que dejar que el indígena se gobierne por sí solo.

Cree que debe desaparecer la policía indígena.

Compara nuestra labor colonizadora, con la desarrollada por el general Liautey en la zona francesa.

Censura los cambios de Alto Comisario.

Termina diciendo que no debemos abandonar Marruecos; el alma española no debe estar ausente de nuestra obra.

El señor Bastos rectifica insistiendo que no culpe a la fatalidad, sino a nuestros desaciertos.

Estaremos equivocados, dice, pero no somos incapaces para intervenir.

Se levanta la sesión a las 8'30 de la noche.

Sesión del jueves

Final del discurso de Franco Rodríguez—Un incidente

Madrid 3 a las 11.—A las tres y media se ha declarado abierta la sesión del Congreso, presidiéndole el señor Sánchez Guerra.

En el banco azul se hallan los ministros de Gracia y Justicia y de Instrucción señores Franco Rodríguez y Silió.

El señor Franco Rodríguez continúa su discurso de contestación al del señor Torras sobre la cuestión del Banco de Barcelona.

Insiste el ministro en que los Tribunales en este asunto se han ajustado a los prin-

cipios legales y que los acreedores intentan evitar una catástrofe que hundiría en el abismo importantísimos intereses.

No cree que deba nombrarse para este caso un delegado del Gobierno, sino que es suficiente el Juez que entiende en el asunto.

Elogia al Presidente y al Fiscal de la Audiencia de Barcelona a quienes trasladará, dice, las manifestaciones del señor Torras.

El señor Balparda promueve un incidente porque quiere hablar.

Una interpelación sobre instrucción.—Se reproduce el incidente.—Discurso de Vincentí

El presidente concede la palabra al señor Vincentí para que explique una interpelación sobre cuestiones de instrucción pública.

Los señores Torras, Serradell y otros protestan, diciendo que quiere protegerse la Inmunidad del Banco de Barcelona.

El señor Rahola dice que desea que continúe el debate.

El presidente replica que es la Presidencia y no los diputados a quienes corresponde disponer el orden de los debates.

Ruega al señor Vincentí que use de la palabra, esperando que sus palabras apaciguarán los ánimos.

El señor Vincentí pasa a explicar su interpelación.

Bosqueja ligeramente el estado de la instrucción en España, donde solo se han construido ochocientas escuelas en veinte años.

Encuentra más cosas censurables que elogiadas en el decreto de reorganización del Consejo de Instrucción pública.

Dice que el Estado debe inspeccionar la enseñanza privada, evitando que sirva para hacer hombres de otro mundo, ya que lo lógico es que se formen hombres de éste.

Señala el hecho de que fuera del Consejo de Instrucción pública quedan hombres tan eminentes como Ramón y Cajal.

Excita al Gobierno a que emprenda la construcción de escuelas e implante otras mejoras.

Discurso de Silió

El Ministro de Instrucción pública contesta al discurso del señor Vincentí.

Expresa sus buenos deseos, enumerando las cosas que ha hecho.

Niega que se haya inclinado a la derecha en el nombramiento de Consejeros al hacer la reorganización del Consejo de Instrucción Pública en el cual, añade, se imponía la limitación de Consejeros, que actualmente eran ya 123, tendiendo aun al aumento.

Defiende el Consejo de Instrucción pública de los cargos que le ha dirigido el señor Vincentí.

El debate sobre Marruecos.—Habla el Marqués de Olérdola

Madrid 3 a las 24.—Se entra en el orden del día y se reanuda el debate sobre Marruecos.

El Marqués de Olérdola interviene y dice que lo que interesa al país es conocer el pensamiento del gobierno sobre el problema de Marruecos, pues dentro del mismo hay diversos criterios.

Recuerda que el señor Cambó expuso un criterio contrario a la «sangría suelta» de Marruecos, y que los regionalistas no podían supeditar la vida interior de España a la actuación de ésta en Marruecos.

Dice que las responsabilidades hay que buscarlas no abajo, sino en las altas esferas.

Al Gobierno le corresponde exponer los medios civiles y militares de que dispone para implantar el régimen del Protectorado.

El gobierno dispone en Marruecos de un ejército de 125 mil hombres.

Precisa que se nos diga qué orientación se seguirá en lo futuro, y por qué razones tiene allí un ejército tan poderoso.

Lee el artículo de la «Veu de Catalunya» que se publicó momentos antes de la constitución del actual gobierno.

Refiriéndose a la carta que leyó el Vizconde de Eza, deduce que el Alto Comisario desconocía lo que se estaba haciendo en Melilla.

El señor Companys:—Solo hay un responsable.

El Presidente:—Solo hay un orador. (Grandes risas).

Continúa el Marqués de Olérdola

Continúa el Marqués de Olérdola diciendo que el general Berenguer es el generalísimo de la campaña de Marruecos.

Dice que ya que el éxito de la campaña ha de ser para él justo es que asuma la responsabilidad que le corresponda.

Refiere al propósito de conceder recompensas, y recaba la soberanía del Parlamento tanto para exigir responsabilidades como para conceder recompensas.

Pide la opinión de todos los jefes de las agrupaciones parlamentarias.

Solo así, termina diciendo, tendrá eficacia el debate.

Contesta la Cierva

Le contesta el ministro de la Guerra, señor la Cierva.

Dice que el gobierno quiere mantener sobre todo la autoridad militar en Marruecos, sin la menor coacción del Parlamento.

Asegura que Berenguer goza de toda la confianza del Gobierno.

Interviene el señor Besteiro

El señor Besteiro interviene diciendo que el debate comenzó interpretando el sentir de la nación y disponiéndose a pedir las responsabilidades; pero después ha ido degenerando.

Continúa diciendo que los nervios se van calmando y, como pasa en la casa de los muertos, todo se vuelve en elogio del difunto.

La información del general Picasso es por lo visto—dice—completamente inútil.

De Melilla van sabiéndose cosas que levantan la indignación.

La misión del Parlamento es determinar las causas del desastre, no deteniéndose ante nada ni ante nadie.

El desastre es militar pero hay que exigir responsabilidades a los políticos y a las instituciones.

(Rumores).

El abandono de Marruecos

«Nosotros — continúa — hemos tenido siempre el criterio de abandonar Marruecos y ahora hasta los militares, como el Marqués de Viesca, opinan igual.

Primo de Rivera abogó por el abandono, a cambio de Gibraltar.

Hoy la opinión siente repugnancia hacia la guerra de Marruecos.

La palabra «fatalidad» está escrita con bastardilla en el artículo leído por el señor Olérdola.

Esta honda causa la conocemos todos.

El general Silvestre es indiscutible que obró impulsado por algiuten.

El Rey era amigo personal de Silvestre.

(Al llegar a estas frases se producen grandes rumores. El señor Besteiro entabla un diálogo con el Presidente.)

¿Berenguer, responsable?

El señor Besteiro dice que necesita hablar de la fatalidad a que se ha referido el Marqués de Olérdola. (Rumores).

Lee varios textos, entre ellos el libro de Ruiz Alvenis, en el que se alude a la misión de la fatalidad imperante. (Risas y rumores)

Censura que el día siguiente de haber hablado claramente el Vizconde de Eza sobre el Alto Comisario, se presentase un proyecto de ascenso a favor del general Berenguer.

Alude al libro de Gómez Hidalgo titulado «La tragedia prevista» donde se pone de relieve la posibilidad de la responsabilidad de Berenguer.

La actuación de Marruecos demuestra claramente que la fatalidad sigue imperando e influyendo, repitiéndose las derrotas que hácese pasar por victorias. (Grandes rumores)

Relata la toma de Xauen diciendo que la historia de Berenguer no está hecha a base de victorias y que es posible que ahora se haya equivocado al trazar los planes de guerra, si es que realmente los hay, cosa que no está clara, dadas las palabras del Vizconde de Eza.

«La tragedia prevista»

Madrid 4 a las 0'45.—Continúa el señor Besteiro:

Intenta dar lectura al documento que figura en el libro «La tragedia prevista». El Presidente le ataja, reconociéndole que se abstenga de leer ciertos documentos por tratarse de un general que dirige unas operaciones de guerra que se están realizando.

El señor Prieto protesta airadamente de las palabras del Presidente que califica de «coacción».

Produce un vivo jaleo entre los oradores y algunos diputados.

El Presidente corta el incidente a fuerza de campanillazos.

Besteiro alude al discurso de Maura

Continúa el señor Besteiro. Alude al discurso pronunciado por el señor Maura en Beranga, en el que se pedía que nuestra neutralidad estuviese condicionada por los actos de Francia y en vista de los intereses comunes o ambas naciones en la zona de Marruecos.

Después de la batalla del Marne se propuso a España la firma de unos Estatutos relativos a la zona de Tánger, con igualdad de derechos para Francia y España; pero la corriente germanófila que invadió nuestra nación retrasó indefinidamente la firma de aquel convenio que se proyectaba.

La política internacional

Se refiere después a las negociaciones emprendidas durante el Gobierno que presidió el conde de Romanones. (El conde de Romanones hace signos, negando las afirmaciones del orador.)

Sigue el señor Besteiro diciendo que se pedían mil millones de indemnización y ventajas convertidas comerciales a cambio de la posesión de Tánger.

La actuación del conde de Romanones

Relata la visita que en aquel entonces hizo el conde de Romanones al jefe del Gobierno francés Mr. Clemenceau, y alude a la campaña «Pro Tánger» que emprendió a continuación.

Reproduce la frase pronunciada por el conde de Romanones de que con Marruecos sin Tánger no serviría para nada el Protectorado.

También dijo entonces el conde de Romanones que las gestiones del Ministro de Estado, marqués de Lema, habían hecho fracasar el proyecto de que España entrase en posesión de Tánger.

No sabemos si el conde apuntaba al marqués de Lema o si disparaba contra el Rey.

Afirma que el mantenimiento del régimen es el fundamento de las campañas de Marruecos.

El conde de Romanones.—La posesión de Marruecos es de necesidad absoluta para España.

Besteiro contra el Rey

El señor Besteiro dice que hay que determinar el porqué hemos ido a Marruecos.

La tesis vulgar afirma que por razones internacionales, España debe contar con Marruecos, pero esto—dice—solo sirve para afianzar la institución monárquica.

Relata la tesis de que España obtendrá

grandes beneficios con la posesión de Marruecos.

España—añade—no siente la colonización.

Habla incidentalmente de las Juntas de Defensa y termina diciendo que, por amor a España hay que decir la verdad y la verdad es que quien ha ido a Marruecos no es España, sino el Rey.

(Gran confusión. Campanillazos. Las palabras no se oyen).

Contesta la Cierva.—Se levanta la sesión

El señor la Cierva le contesta diciendo que el señor Maura y el ministro de Estado recogerán los extremos de su discurso referentes a las crueldades con los moros que a ellos les pueden servir de excusa para cometer ciertos hechos que se trata de evitar a toda costa.

Respondiendo a las interrupciones del señor Prieto y a las alusiones al Rey dice que todo ello son maniobras políticas que de nada servirán para debilitar a las altas instituciones.

Termina elogiando la labor militar y política del general Berenguer.

Se lee una proposición del Conde de Romanones.

El presidente dice que se discutirá mañana.

Y se levanta la sesión a las 8'30.

Senado

Jura el cargo el Almirante de lo Armada.—Una interpelación sobre la carestía de la vida.—Que se apalee a los panaderos.—Se levanta la sesión

Madrid 3 a las 23'30.—A las tres y cuarenta y cinco minutos de la tarde se abre la sesión del Senado bajo la Presidencia del señor Sánchez Toca ocupando el banco azul el ministro de la Gobernación Conde de Coello.

Jura el cargo el Capitán General de la Armada, senador por derecho propio.

Entran en el salón el Presidente del Consejo señor Maura y el ministro de Fomento señor Maestre.

El senador señor Fabié desarrolló su anunciada interpelación sobre la carestía de la vida.

Extendióse en largas consideraciones para demostrar las elevaciones que experimentaron los productos como consecuencia de la guerra europea.

Manifiesta que el Ministerio de Abastecimientos solo se preocupaba de Madrid y de Barcelona poblaciones que juntamente con Valencia y San Sebastián son las únicas que tienen su enchanse en que ha prevalecido el sentido común.

Enumera distintos datos para demostrar que la construcción de la Gran-Vía de Madrid ha agravado el problema.

Aboga por la adquisición de casas de madera yanqui.

Recuerda que durante el reinado de Isabel la Católica se apaleó a los panaderos que cometían abusos y dice que deberían apalearse a los actuales. (Risas).

Se lamenta que no se hayan conseguido nunca los datos referentes a los precios del trigo adquirido en la Argentina.

Ocupan en este momento el banco azul los Ministros de la Guerra y Marina conferenciando extensamente.

El Conde de Coello contesta al señor Fabié enumerando los medios adoptados por los Gobiernos anteriores.

Se reúne la Cámara en secciones. Seguidamente se levanta la sesión.

Hormas y Tacones para Calzado

Especialidad en hormas a medida y en tacones forrados de Celuloide, Suela, Piel, Lona, etc.

Sucesores de Ros Riera C.ª, S. en C.

Depósito: Plaza de la Cuartera 12 y 13. Teléfono 34.

Fábrica: Calles Gabriel Maura y Son Campos, Son Suñeret. Teléfono 16.